565-PLA-ES-AJ-2021

Ref. SICE: 1723-2020

21 de mayo de 2021

Licenciada

Silvia Navarro Romanini

Secretaría General de la Corte

Estimada señora:

Le remito el informe suscrito por la Licda. Ana Ericka Rodríguez Araya, Jefa del Subproceso de Estadística, relacionado con el análisis y cuadros estadísticos de los movimientos de trabajo en los tribunales penales, durante el 2019 y el último quinquenio.

Con el fin de que se manifestaran al respecto, mediante oficio 1629-PLA-ES-2020, del 19 de octubre de 2020, el preliminar de este documento fue puesto en conocimiento de la Comisión de la Jurisdicción Penal. Como respuesta se recibió oficio CJP219-2020 del 07 de diciembre de 2020. Las observacionesse consideraron en lo pertinente, en el informe que se presenta.

Atentamente,

Ing. Dixon Li Morales, Jefe a.i.

Proceso Ejecución de las Operaciones

***Se adjunta respuesta recibida.***

Copias:

* Comisión de la Jurisdicción Penal
* Archivo

rqp

Ref.1723-2020

21 de mayo de 2021

Ingeniero

Dixon Li Morales, Jefe a.i.

Proceso Ejecución de las Operaciones

Estimado señor:

Por este medio remito el análisis y cuadros estadísticos, relacionados con los movimientos de trabajo en los tribunales penales, durante el 2019 y el último quinquenio; esto para su incorporación en el Anuario Estadístico de ese año.

En este sentido, se debe indicar que la versión preliminar de este informe se sometió a conocimiento de la Magistrada Patricia Solano Castro, Presidenta de la Sala, mediante oficio 1623-PLA-ES-2020, con la finalidad de que se emitieran las observaciones correspondientes, las cuales se recibieron en esta Dirección, mediante los oficios CJP219-2020 y se consideran en la presente versión, en los casos que se estimó pertinente.

Este análisis fue desarrollado por el Ingeniero Israel Araya Sequeira, Profesional 2, del Subproceso de Estadística.

Sin otro particular,

Licda. Ana Ericka Rodríguez Araya, Jefa

Subproceso de Estadística

**ÍNDICE**

**ANÁLISIS ESTADÍSTICO DE LOS TRIBUNALES PENALES**

**DURANTE EL 2019**

DETALLE PÁGINA

[TRIBUNALES PENALES 4](#_Toc53128734)

[1. Antecedentes 4](#_Toc53128735)

[2. Hechos relevantes 4](#_Toc53128736)

[3. Indicadores de Gestión Judicial 7](#_Toc53128737)

[4. Casos entrados 9](#_Toc53128738)

[5. Casos terminados 17](#_Toc53128739)

[6. Duración promedio de los casos terminados 29](#_Toc53128740)

[7. Circulante al finalizar el año 37](#_Toc53128741)

[8. Debates señalados 42](#_Toc53128742)

[9. Resoluciones Intermedias o provisionales 43](#_Toc53128743)

[10. Tribunales Penales Segunda Instancia 45](#_Toc53128744)

[11. Proyecciones estadísticas 48](#_Toc53128745)

[12. Variables con perspectiva de género 49](#_Toc53128746)

[13. Documentación anexa 54](#_Toc53128747)

# TRIBUNALES PENALES

A continuación, se analizan los movimientos de trabajo en los Tribunales Penales, durante el 2019 y los últimos años.

## Antecedentes

* 1. Mediante oficios 1289-PLA-2018 y 201-ES-2018, la Dirección de Planificación presentó el informe, relacionado con los movimientos de trabajo en los tribunales penales, durante el 2017.
  2. La Dirección de Planificación formuló, bajo la metodología de administración de proyectos institucional, el proyecto código P01-PLA-18, con el nombre técnico “Rediseño de Procesos del Modelo Penal”, conocido como: “Proyecto de Mejora del Proceso Penal”, el cual tiene dos grandes objetivos, a saber: a) mejorar los tiempos de respuesta, para brindar un servicio público de calidad e b) incrementar la efectividad de los debates, con la participación integral de todos los ámbitos auxiliares de justicia.

## Hechos relevantes

A partir de la información contenida en los cuadros estadísticos, relacionados con el presente año, se destacan los siguientes hechos relevantes.

* 1. Los escenarios asociados a los principales indicadores de gestión judicial sugieren la segunda reducción en el trabajo acumulado en estos despachos, al llegar la razón de congestión a 2,17 en el 2019.

No obstante, las variaciones mostradas por este indicador se han caracterizado por reflejar variaciones moderadas en el último quinquenio, comprendiendo valores entre 2,17 y 2,60.

* 1. Los tribunales de juicio admitieron 22.155 expedientes en esta oportunidad, mostrando la entrada un comportamiento fluctuante, en los últimos años.

De estos nuevos procesos, 20.118 se refieren a asuntos ordinarios (90,8%), 1.575 a procedimientos abreviados (7,1%), 375 a delitos de acción privada (1,7%) y los 87 casos restantes se relacionan con otro tipo de causas (0,4%).

* 1. Durante el 2019, en estas dependencias se terminaron 25.514 expedientes, evidenciando su resolución el cuarto incremento anual consecutivo.

De estos procesos atendidos, 14.863 se dilucidaron mediante el dictado de una sentencia (58,3%), 6.593 por un sobreseimiento definitivo (25,8%), 1.404 por incompetencia (5,5%), 876 por acumulación (3,4%), 568 por remisión a la Oficina de Justicia Restaurativa (2,2%), 295 se desestimaron (1,2%) y 915 mediante otras determinaciones (3,6%).

* 1. La composición de las 14.863 sentencias dictadas en 2019 establece que 4.557 fallos se emitieron por un equipo de jueces o de juezas colegiado (30,7%), 5.258 por una persona juzgadora (juicio unipersonal, 35,4%) y 5.048 casos se refieren a procesos atendidos en forma abreviada (juicio unipersonal, 34%)

Asimismo, el resultado de este conjunto de sentencias exterioriza que en 9.422 fallos se dispuso un veredicto condenatorio (63,4%), en 4.954 un absolutorio (33,3%), en 487 una combinación de estos dos escenarios (3,3%), lo anterior desde la perspectiva de la efectividad de los procesos penales y de la administración de justicia penal

* 1. La duración promedio de estas 14.863 sentencias se calculó en 26 meses exactos en 2019, mostrando su quinto aumento anual sucesivo.

El desglose de esta duración de acuerdo con el momento procesal indica una durabilidad de siete meses exactos en la etapa preparatoria, de seis meses cuatro semanas en la etapa intermedia y de doce meses exactos en la etapa de juicio.

En virtud de lo anterior, el Proyecto de Mejora Integral en Materia Penal se enfoca -entre otros aspectos- en la resolución y en la disminución de los plazos de respuesta, en los tribunales penales.

Por su parte, el detalle de estas sentencias según el resultado obtenido expresa que las 9.909 sentencias condenatorias requirieron un tiempo medio de 22 meses dos semanas para su veredicto, mientras que las 4.954 sentencias absolutorias reportaron una media de 33 meses exactos, para lo correspondiente.

* 1. Los tribunales penales acumularon un circulante de 30.039 expedientes al finalizar el 2019, registrando una baja por segundo año consecutivo, luego de mostrar un modelo ascendente en el trienio 2015-2017. Esta coyuntura se encuentra explicada -en esencia- por la brecha más amplia entre el volumen de casos terminados versus la cantidad de asuntos ingresados en los tribunales, especialmente, en el 2019 (diferencia de 3.359 unidades); esto producto de las acciones desarrolladas, en el marco del Proyecto de Mejora Integral en Materia Penal y el impacto que dicho proyecto ha tenido sobre la jurisdicción y la mejora en la gestión de esas oficinas.

Del circulante actual, 19.743 procesos permanecen en trámite (65,7%) y 10.297 con el dictado de alguna resolución provisional (34,3%), sobresaliendo de este último grupo de expedientes el registro de 4.124 rebeldías por parte de la persona imputada (40,1%), de 3.127 suspensiones del proceso a prueba (30,4%) y de 2.796 conciliaciones condicionadas (27,2%).

* 1. Durante el presente año se señalaron 30.419 debates en los tribunales de juicio, de los cuales 13.295 se lograron celebrar (43,7%) y 17.124 fueron suspendidos (56,3%).

De las razones que condujeron a estas 17.124 cancelaciones, 3.267 se atribuyen al funcionamiento del sistema judicial (19,1%), 8.339 a factores exógenos al sistema judicial (48,7%) y 4.959 a otro tipo de eventos (29%).

* 1. En estos despachos se emitieron 11.008 resoluciones intermedias o provisionales en el 2019, predominando de éstas la declaratoria de 5.024 rebeldías por parte de la persona imputada (45,6%), la emisión de 3.634 conciliaciones condicionadas (33%), y de 2.305 suspensiones del proceso a prueba (20,9%).
  2. Los tribunales penales reflejaron un movimiento de trabajo en segunda instancia de 788 casos al iniciar el año, así como 5.068 asuntos entrados, 4.965 procesos terminados y 891 expedientes activos, al finalizar el 2019.

De las 5.308 causas ingresadas en dicha instancia, prevalece la impugnación de 1.850 órdenes de prisión preventiva (34,9%), así como de 1.273 medidas cautelares (24%), de 554 gravámenes irreparables (10,4%) y de 501 sobreseimientos definitivos (9,4%).

* 1. Finalmente, de los 5.202 expedientes dilucidados en alzada se desprende el registro de 2.157 confirmaciones del fallo de instancia previa (41,5%), de 1.390 revocatorias (26,7%), de 814 desistimientos del recurso (15,6%), de 294 inadmisibilidades (5,7%), de 59 resoluciones modificatorias (1,1%) y de 6 anulaciones (0,1%).

## Indicadores de Gestión Judicial

En este apartado se muestran las principales variables estadística y con las cuales se calculan los indicadores generales de gestión judicial para el último quinquenio; lo cuales son herramientas que permiten medir y comparar el nivel de misión realizada en los diferentes despachos judiciales.

Cuadro 3.1

Tribunales Penales: Indicadores de Gestión Judicial durante el período 2015-2019

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Descripción** | **Año** | | | | |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |
| **Variables** |  |  |  |  |  |
| Circulante al iniciar | 26 907 | 29 845 | 31 966 | 32 942 | 30 403 |
| Casos entrados | 20 901 | 19 655 | 20 187 | 19 609 | 22 155 |
| Casos reentrados | 1 555 | 1 936 | 1 930 | 1 948 | 2 569 |
| Testimonios de piezas | 342 | 264 | 293 | 422 | 426 |
| Casos terminados | 19 860 | 19 915 | 21 434 | 24 518 | 25 514 |
| Circulante al finalizar | 29 845 | 31 785 | 32 942 | 30 403 | 30 039 |
|  |  |  |  |  |  |
| **Indicadores** |  |  |  |  |  |
| Razón de congestión | 2,5 | 2,6 | 2,54 | 2,24 | 2,17 |
| Tasa de pendencia | 60 | 61,5 | 60,6 | 55,4 | 54,1 |
| Tasa de resolución | 40 | 38,5 | 39,4 | 44,6 | 45,9 |
|  |  |  |  |  |  |

\* El circulante al iniciar el 2017 supera en 181 casos al circulante al finalizar el 2016, debido a la implementación del Sistema Costarricense de Gestión de Despachos Judiciales.

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Como se visualiza en el cuadro anterior, **la razón de congestión** ([[1]](#footnote-1)), la cual puede interpretarse como el nivel de saturación que registran los despachos judiciales, a presentando, a partir del 2016, moderados movimientos decrecientes, llegando en esta oportunidad a 2,17; siendo la saturación más baja de los últimos cinco años. Este cálculo sugiere que los tribunales penales (ordinarios y flagrancia) debieron tramitar 2,17 veces los casos fenecidos en el 2019, para que no exista congestión en sus cargas de trabajo.

Ahora bien, si interpretamos este valor de forma fraccionaria (217/100) los tribunales penales tuvieron que afrontar una carga de trabajo (suma circulante inicial, casos entrados, casos reentrados y testimonios de piezas) de 217 casos por cada 100 procesos terminados durante el 2019.

Paralelamente, el porcentaje de pendencia([[2]](#footnote-2)) disminuye en este periodo respecto al anterior, presentando su tercer decrecimiento consecutivo, llegando a 54,1%; lo cual se atribuye a que a pesar de que la carga de trabaja ha ido en aumento en los tres últimos periodos, en términos relativos, la cifra de casos terminados reportados también han incrementado en mayor proporción que la carga de trabajo; de esta manera, nos conlleva a que la tasa de resolución[[3]](#footnote-3) experimente su tercer aumento continuo llegando a registrar el valor más alto de los últimos cinco años 45,9%, tal y como se observa en la siguiente grafica.

Gráfico 1

Tasas de pendencia y resolución en los Tribunales Penales durante el período 2015-2019

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Cabe mencionar que estos dos últimos indicadores son complementarios, debido a que, por cada 100 expedientes ingresados en los tribunales penales durante el 2019, 54 se mantienen activos y cerca de 46 reciben una resolución, que finaliza el proceso.

## Casos entrados

A partir del 2015, la cantidad de casos que debieron atender los tribunales penales presenta fluctuaciones (altos y bajos) hasta llegar al 2019 cuando se registra 22.155 asuntos entrados; esto es, 2.546 expedientes más que en el 2018 para un incremento de aproximadamente un 13%, siendo el valor más alto registrado de los cinco años.

Gráfico 2

Casos entrados en los Tribunales Penales durante el periodo 2015-2019

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Sobre este escenario, como se indica de previo, se debe resaltar la labor que inició en el 2018 (Circuito de Heredia) y continuó en los demás circuitos judiciales (ver antecedentes) en el 2019 por parte del “Rediseño de Proceso del Modelo Penal”, el cual propone un modelo de tramitación para los procesos penales, con el designio de mejorarlos y que permitan, a su vez, optimizar los tiempos de respuesta y cargas equitativas de trabajo.

Según el tipo de asunto ingresado a estos despachos, tradicionalmente los de mayor frecuencia son los asuntos “ordinarios”; de manera que, durante el 2019 se registran 20.118 casos, representando el 90,8% del total entrado (22.155), exhibiendo la cifra más alta de los periodos en estudio.

Al comparar el valor de los asuntos “ordinarios” de 2019 respecto al 2018, se denota un aumento de 2.559 expedientes, lo que representa el 14,8%; no obstante, se debe mencionar que en estos asuntos, se consideran también los casos que atienden las secciones de flagrancia de los distintos tribunales penales ya que en son ordinarios atendidos por estas secciones cuyo objetivo es aligerar el proceso debido a las peculiaridades de los casos descubiertos inflagrante, tal y como se ha mencionados en los diferentes estudios.

En el siguiente cuadro se visualiza el desglose de los siete tipos de casos entrados durante los últimos cinco años:

Cuadro 4.1

Tribunales Penales: Casos entrados según tipo de caso durante el período 2015-2019

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Tipo de caso** | **Casos Entrados** | | | | | **Variación absoluta** |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |  |
| **Total** | **20 901** | **19 655** | **20 187** | **19 609** | **22 155** | **2 546** |
|  |  |  |  |  |  |  |
| Ordinarios | 11 081 | 12 756 | 18 110 | 17 559 | 20 118 | 2 559 |
| Procedimientos abreviados | 1 807 | 1 538 | 1 625 | 1 610 | 1 575 | -35 |
| Acción privada | 382 | 399 | 309 | 348 | 375 | 27 |
| Tramitación compleja | 18 | 7 | 3 | 8 | 10 | 2 |
| Extradición | 0 | 0 | 23 | 25 | 20 | -5 |
| Asuntos de Flagrancias | 7 228 | 4 745 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Otros | 385 | 210 | 117 | 59 | 57 | -2 |
|  |  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Por su parte, durante este periodo de estudio se registran 20 extradiciones, siendo la cifra más pequeña de los últimos cinco años, de los cuales, 15 se registran en la provincia de San José, 12 en el Primer Circuito Judicial, dos en el II Circuito Judicial y uno en el III Circuito de San Jose, sede Suroeste. Los restantes cinco se encuentran en el Tribunal Penal de Alajuela (uno), en el Tribunal de Heredia (dos) y en el Tribunal de Puntarenas, sede Quepos (dos asuntos).

Otro aspecto a destacar, son los tipos de casos que se registran en “otros”, lo cual durante los últimos cinco años ha presentado importantes disminuciones a partir de las directrices emitidas por el Consejo Superior acerca de la eliminación de los sistemas informáticos la posibilidad de escoger la opción “otro”, otro tipo de resolución o cualquier nomenclatura similar y de naturaleza genérica, no solo cuando se trate de asignar el motivo de término, sino en toda variable o campo informático”; de manera, que esta oportunidad se registran 57 casos, los cuales se registran la mayor cantidad en el **Segundo Circuito Judicial de la Zona Sur con 13** (Tribunal de Golfito con 10 y tres en el Tribunal de Corredores), seguido del **Tercer Circuito Judicial de San José con 11** (Tribunal de Desamparados con nueve y el Tribunal de Pavas con dos casos) y por último en el Circuito de Cartago con nueve (Tribunal de Turrialba con seis y Tribunal de Cartago con tres). El detalle de la conformación del tipo de caso “Otros” se puede visualizar en el Cuadros estadísticos Tribunales Penales 2019, cuadro C-4, en el anexo 1.

Ahora bien, en cuanto al desglose de los casos entrados **según el despacho de donde procede**, se establece que la mayor afluencia de procesos ingresan de los juzgados penales, acaparando el 60.4% de los casos (13.385), seguido un 34,6% procedente de otras oficinas (7.665), sobresaliendo las Fiscalías de Flagrancia con 6.974 (91.0%) expedientes y los restantes 691 se distribuyen entre el Ministerio Público, juzgados contravencionales, Secretaría de la Corte, Centros de Conciliación, Oficina Justicia Restaurativa, entre otros y finalmente un 5% (1.105) provienen de los tribunales penales, como se observa en el siguiente cuadro.

Cuadro 4.2

Tribunales Penales: Casos entrados según

despacho de procedencia durante el período 2015-2019

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Procedencia** | **Casos Entrados** | | | | | **Variación absoluta** |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |  |
| **Total** | **20 901** | **19 655** | **20 187** | **19 609** | **22 155** | **2 546** |
|  |  |  |  |  |  |  |
| Juzgados Penales | 12 450 | 11 492 | 11 357 | 10 278 | 13 385 | 3 107 |
| Tribunales Penales | 1 086 | 865 | 1 348 | 1 422 | 1 105 | -317 |
| Otras oficinas | 7 365 | 7 298 | 7 482 | 7 909 | 7 665 | -244 |
|  |  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Si comparamos las cifras, según la procedencia de los asuntos, del periodo en estudio respecto al 2018, se determina que los casos que ingresan a los tribunales penales de los juzgados penales experimentan un aumento al pasar de 10.278 a 13.385 expedientes, de manera que en términos absolutos el incremento es de 3.107 asuntos; mientras que los que provienen de los tribunales penales y otras oficinas, registran disminuciones de 317 y 244 asuntos, en su orden.

En cuanto a la clasificación del ingreso de casos según la integración de los juicios, es importante separar los datos según el tipo de tribunal (ordinario y flagrancia), esto debido a que el tribunal penal registra fase de juicio solamente, mientras que las secciones de flagrancia se realizan audiencias (la mayor parte) y una minoría termina en juicio.

Así las cosas, en siguiente cuadro, se observa la cantidad de casos entrados según la integración de los juicios y el tipo de tribunal durante el periodo 2017-2019:

Cuadro 4.3

Tribunales Penales: Casos entrados según integración

de los juicios y tipo de tribunal durante el período 2017-2019

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Tipo de tribunal** | **Integración** | **Año** | | |
| **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |
| Ordinarios | **Total** | **12 332** | **11 392** | **14 276** |
|  |  |  |  |
| Colegiados | 4 263 | 4 477 | 5 458 |
| Unipersonal | 8 015 | 6 891 | 8 793 |
| Sin integración | 54 | 24 | 25 |
|  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |
| Flagrancia | **Total** | **7 855** | **8 217** | **7 879** |
|  |  |  |  |
| Colegiados | 555 | 595 | 505 |
| Unipersonal | 7 142 | 7 618 | 7 362 |
| Sin integración | 158 | 4 | 12 |
|  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

En lo que respecta a los tribunales penales (ordinarios) para el 2019, le ingresan 14.276 casos del total entrado (22.155), siendo esta la mayor cantidad registrada de los tres años en estudio, donde según la integración de los juicios, el 62,8% de los asuntos se les asigna un solo juez o jueza (8.793), seguido del 38,2% se asigna a un equipo colegiado de jueces o juezas (5.458) y por último 0,8% (25) no registran integración. Como se observa en el cuadro anterior, predomina los asuntos unipersonales durante 2017-2019, siendo el valor más alto en este periodo, al igual que los colegiados.

Ahora bien, en cuanto a los tribunales de Flagrancia (secciones) ingresan 7.879 (35,5%) asuntos del total (22.155), donde la mayor afluencia de asuntos, se registran con una integración unipersonal (lo conoce un solo juez o jueza), representando el 93,4%, siendo también el valor con mayor representatividad en los tres periodos analizados; sin embargo, la cifra más alta se registra en el 2018 con 7.618. En cuanto a los juicios colegiados en esta oportunidad registran 505 asuntos y 12 sin integración.

A partir del 2017, se visualiza el segundo incremento continuo en los casos entrados como delitos de acción privada y extradición, llegando en esta oportunidad a 395 casos, siendo el tercer valor más alto del quinquenio, como se observa a continuación:

Cuadro 4.4

Tribunales Penales: Delitos de acción privada y

extradiciones entradas durante el período 2015-2019

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Delito** | **Delitos de Acción Privada y Extradiciones** | | | | |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |
| **Total** | **403** | **407** | **332** | **373** | **395** |
|  |  |  |  |  |  |
| Injurias | 252 | 293 | 178 | 170 | 187 |
| Calumnias | 47 | 49 | 63 | 66 | 63 |
| Difamaciones | 58 | 46 | 54 | 95 | 95 |
| Propaganda desleal | 0 | 0 | 0 | 0 | 1 |
| Otros | 25 | 11 | 14 | 17 | 29 |
| Extradiciones | 21 | 8 | 23 | 25 | 20 |
|  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

De esta manera, al desglosar el tipo de delito de acción privada, se tiene que las injurias causaron 187 asuntos, reportándose 17 más que el año anterior, esto significa que la cifra del 2019 es un 10% mayor que la del 2015; siendo este tipo de delito el de más afluencia de los últimos años.

Le siguen las difamaciones, las cuales mantienen las cifras con respecto al 2018, con 95 asuntos, presentando la cantidad más alta del periodo en estudio.

En el cuadro siguiente, se detalla la cantidad de casos entrados según Circuito Judicial, donde se reporte un descenso con respecto al 2018 en el ingreso de procesos, correspondiente al Segundo de la Zona Atlántica de 109 expedientes, el cual se le atribuye al Tribunal de Siquirres (ordinario).

Cuadro 4.5

Tribunales Penales: Casos entrados según Circuito Judicial durante el período 2015-2019

| **Circuito Judicial** | **Casos Entrados** | | | | | **Variación absoluta** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |  |
| **Total** | **20 901** | **19 655** | **20 187** | **19 609** | **22 155** | **2 546** |
|  |  |  |  |  |  |  |
| Primero San José | 2 586 | 2 381 | 2 378 | 2 331 | 2 416 | 85 |
| Segundo San José | 1 774 | 1 576 | 1 420 | 1 428 | 1 846 | 418 |
| Tercero San José | 1 446 | 1 310 | 1 235 | 1 172 | 1 456 | 284 |
| Primero Alajuela | 1 176 | 1 217 | 1 388 | 1 418 | 1 633 | 215 |
| Segundo Alajuela | 1 071 | 920 | 974 | 1 045 | 1 236 | 191 |
| Tercero Alajuela | 649 | 606 | 624 | 810 | 818 | 8 |
| Cartago | 1 479 | 1 349 | 1 484 | 1 468 | 1 620 | 152 |
| Heredia | 1 443 | 1 842 | 1 774 | 1 668 | 1 894 | 226 |
| Primero Guanacaste | 1 532 | 1 366 | 1 513 | 1 358 | 1 548 | 190 |
| Segundo Guanacaste | 1 476 | 1 307 | 1 433 | 1 245 | 1 404 | 159 |
| Puntarenas | 1 384 | 1 178 | 1 466 | 1 093 | 1 303 | 210 |
| Primero Zona Sur | 1 010 | 800 | 861 | 859 | 1 021 | 162 |
| Segundo Zona Sur | 1 106 | 925 | 1 049 | 1 181 | 1 184 | 3 |
| Primero Zona Atlántica | 1 337 | 1 561 | 1 355 | 983 | 1 335 | 352 |
| Segundo Zona Atlántica | 1 432 | 1 317 | 1 233 | 1 550 | 1 441 | -109 |
|  |  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

En cuanto a los Circuitos Judiciales que presentan las mayores entradas, en un rango mayor a 350, se encuentran el Primero de la Zona Atlántica con 352 y el Segundo de San Jose con 418 expedientes.

Cabe mencionar que, en esta oportunidad, los tribunales penales (ordinarios) recibieron 2.884 asuntos más que el 2018, lo que equivale en términos relativos un incremento del 25,1%, donde se revela que de los despachos que fueron abordados por el Proyecto de Mejora Integral en Materia Penal (sombreados), solamente el Tribunal de Cañas y el de Siquirres registran disminuciones en la entrada de expedientes con 12 y 207 respectivamente, siendo este la diferencia absoluta más alta.

Cuadro 4.6

Casos entrados en los tribunales penales (ordinarios) durante el periodo 2018-2019

| **Tribunal (Ordinarios)** | **Cantidad de entrados en** | | **Variación absoluta** |
| --- | --- | --- | --- |
| **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |
| **Total** | **11 392** | **14 276** | **2 884** |
|  |  |  |  |
| Tribunal Penal del I Circ. Jud. San José | 1 022 | 1 216 | 194 |
| Tribunal Penal del II Circ. Jud. San José | 589 | 757 | 168 |
| Tribunal Penal de III Circ. Jud. San José, sede Suroeste | 843 | 1 043 | 200 |
| Tribunal Penal del III Circ. Jud. San José | 329 | 413 | 84 |
| Tribunal del I Circ. Jud de Alajuela | 1 128 | 1 425 | 297 |
| Tribunal del II Circ. Jud de Alajuela | 422 | 626 | 204 |
| Tribunal del III Circ. Jud de Alajuela (San Ramón) | 226 | 192 | -34 |
| Tribunal de Grecia | 150 | 183 | 33 |
| Tribunal de Cartago | 877 | 971 | 94 |
| Tribunal de Cartago, sede Turrialba | 275 | 301 | 26 |
| Tribunal de Heredia | 627 | 835 | 208 |
| Tribunal de Heredia, sede Sarapiquí | 111 | 163 | 52 |
| Tribunal I Circ. Jud. Guanacaste | 422 | 514 | 92 |
| Tribunal I Circ. Jud. Guanacaste, sede Cañas | 347 | 335 | -12 |
| Tribunal del II Circuito Judicial de Guanacaste | 215 | 371 | 156 |
| Tribunal del II Circ. Jud. Guanacaste, sede Santa Cruz | 354 | 447 | 93 |
| Tribunal de Puntarenas | 471 | 678 | 207 |
| Tribunal de Puntarenas, sede Quepos | 193 | 269 | 76 |
| Tribunal I Circ. Jud. Zona Sur | 341 | 532 | 191 |
| Tribunal II Circ. Jud. Zona Sur, sede Golfito | 137 | 218 | 81 |
| Tribunal II Circ. Jud. Zona Sur, sede Osa | 133 | 142 | 9 |
| Tribunal II Circ. Jud. Zona Sur, sede Corredores | 277 | 407 | 130 |
| Tribunal del I Circ. Jud de la Zona Atlántica | 768 | 1 275 | 507 |
| Tribunal del II Circ. Jud de la Zona Atlántica | 626 | 661 | 35 |
| Tribunal del II Circ. Jud de la Zona Atlántica, sede Siquirres | 509 | 302 | -207 |
|  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Por otra parte, los despachos con aumentos mayores a los 200 asuntos registrados como entrados se le atribuye al Tribunal de Alajuela (297), Tribunal de San Carlos (204), Tribunal de Heredia (208), Tribunal de Puntarenas (207) y de Limón con 507, siendo este último valor el más alto incremento asentado.

Finalmente, los tribunales penales que atienden asuntos de flagrancia, solamente cinco experimentan un aumento en el ingreso de casos, de los cuales se destaca el Tribunal de Flagrancia del II Circuito Judicial de San José con 250 asuntos más que el 2018 y el de Liberia (flagrancia) con 110 expedientes, ambos despachos fueron abordados por el Proyecto de Mejore Integral en Materia Penal.

Cuadro 4.7

Casos entrados en los tribunales penales (flagrancia) durante el periodo 2018-2019

| **Tribunales penales (flagrancia)** | **Cantidad de entrados en** | | **Variación absoluta** |
| --- | --- | --- | --- |
| **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |
| **Total** | **8 217** | **7 879** | **-338** |
|  |  |  |  |
| Tribunal Penal del I Circ. Jud. San José, Sección de Flagrancia | 1 309 | 1 200 | -109 |
| Tribunal de Flagrancia del II Circ. Jud. San José | 839 | 1 089 | 250 |
| Tribunal del I Circ. Jud de Alajuela, Sección de Flagrancia | 290 | 208 | -82 |
| Tribunal del II Circ. Jud de Alajuela, Sección de Flagrancia | 623 | 610 | -13 |
| Tribunal del III Circ. Jud de Alajuela, Sección de Flagrancia (San Ramón) | 434 | 443 | 9 |
| Tribunal de Cartago, Sección de Flagrancia | 316 | 348 | 32 |
| Tribunal de Heredia, Sección de Flagrancia | 930 | 896 | -34 |
| Tribunal I Circ. Jud. Guanacaste, Sección de Flagrancia | 589 | 699 | 110 |
| Tribunal del II Circ. Jud. Guanacaste, Sección de Flagrancia (sede Santa Cruz) | 676 | 586 | -90 |
| Tribunal de Puntarenas, Sección de Flagrancia | 429 | 356 | -73 |
| Tribunal I Circ. Jud. Zona Sur, Sección de Flagrancia | 518 | 489 | -29 |
| Tribunal II Circ. Jud. Zona Sur, sede Corredores (Sección de Flagrancia) | 634 | 417 | -217 |
| Tribunal del I Circ. Jud de la Zona Atlántica, Sección de Flagrancia | 215 | 60 | -155 |
| Tribunal del II Circ. Jud de la Zona Atlántica, Sección de Flagrancia | 415 | 478 | 63 |
|  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Por el contrario, las restantes nueve oficinas, advierten bajas en esta variable, donde el Tribunal Penal de San José, el Tribunal de Limón y el Tribunal de Corredores sobresalen en la cantidad disminuida, ya que la diferencia es de 109, 155 y 217 casos respectivamente, con respecto al 2018, como se observa en el cuadro anterior.

## Casos terminados

En esta oportunidad, los tribunales penales del país (ordinario y flagrancia) finiquitan un total de 25.514 expedientes; de manera que continúa la tendencia al alza en el volumen de casos terminados, registrando el cuarto aumento de forma continua, experimentado el valor más algo de los periodos en estudio, a lo cual se atribuye en gran parte al Proyecto de Mejora Integral de la Materia Penal.

Al comparar el total terminado en este año, respecto al 2018, se tiene un incremento de 996 procesos, lo que significa que en términos relativos fue del 4,1%, segundo porcentaje bajo presentando durante el quinquenio, ya que el significativamente inferior se registró en el periodo 2015-2016 con un 0,3%.

Gráfico 3

Casos terminados en los tribunales penales (ordinarios y flagrancia) durante 2015-2019

Elaborado por el Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación

Al desglosar la totalidad de los casos terminados (25.514), según el tipo de tribunal, se establece que el 69.1% de los procesos fenecieron en los tribunales penales (17.635); mientras que el 30,9% finiquitaron en las secciones especializadas de flagrancia (7.879), como se observa en el siguiente cuadro.

Cuadro 5.1

Tribunales Penales: Casos terminados por tipo de tribunal durante el período 2015-2019

| **Tipo de Tribunal** | **Casos Terminados** | | | | | **Variación absoluta** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |  |
| **Total** | **19 860** | **19 915** | **21 434** | **24 518** | **25 514** | **996** |
| Ordinario | 12 403 | 12 232 | 13 497 | 16 824 | 17 635 | **811** |
| Flagrancia | 7 457 | 7 683 | 7 937 | 7 694 | 7 879 | **185** |
|  |  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Como se muestra en el siguiente cuadro, se presenta la cantidad de asuntos terminados por circuito judicial y la variación absoluta entre el 2018-2019, donde se identifica que, de los 15 circuitos, 10 experimentaron aumentos en las resoluciones, sobresaliendo el Primero de la Zona Sur, el Segundo y Tercero de San José, seguido del Primero Zona Atlántica, Heredia, Segundo de la Zona Sur y Tercero de Alajuela, registrando una variación de más de 100 asuntos dentro de esos dos periodos.

Cuadro 5.2

Tribunales Penales: Casos terminados según

Circuito Judicial durante el período 2015-2019

| **Circuito Judicial** | **Casos Terminados** | | | | | **Variación absoluta** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |  |
| **Total** | **19 860** | **19 915** | **21 434** | **24 518** | **25 514** | 996 |
|  |  |  |  |  |  |  |
| Primero San José | 2 611 | 2 781 | 2 622 | 3 133 | 3 029 | -104 |
| Segundo San José | 1 632 | 1 597 | 1 559 | 1 759 | 2 037 | 278 |
| Tercero San José | 1 416 | 1 393 | 1 230 | 1 498 | 1 742 | 244 |
| Primero Alajuela | 1 308 | 1 224 | 1 517 | 1 632 | 1 311 | -321 |
| Segundo Alajuela | 865 | 1 104 | 1 087 | 1 157 | 1 237 | 80 |
| Tercero Alajuela | 635 | 598 | 703 | 758 | 906 | 148 |
| Cartago | 1 767 | 1 574 | 1 756 | 1 712 | 1 716 | 4 |
| Heredia | 1 305 | 1 459 | 1 452 | 2 127 | 2 322 | 195 |
| Primero Guanacaste | 1 096 | 1 153 | 1 716 | 1 764 | 1 764 | 0 |
| Segundo Guanacaste | 989 | 1 259 | 1 411 | 1 535 | 1 607 | 72 |
| Puntarenas | 1 400 | 1 305 | 1 534 | 1 866 | 1 584 | -282 |
| Primero Zona Sur | 1 285 | 1 092 | 1 028 | 879 | 1 214 | 335 |
| Segundo Zona Sur | 857 | 853 | 1 151 | 1 356 | 1 522 | 166 |
| Primero Zona Atlántica | 1 337 | 1 091 | 1 210 | 1 412 | 1 656 | 244 |
| Segundo Zona Atlántica | 1 357 | 1 432 | 1 458 | 1 930 | 1 867 | -63 |
|  |  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

En cuanto al Primero de Guanacaste mantiene la cantidad de procesos terminados con 1.764, y los restantes cuatro circuitos bajan los casos fenecidos, prevaleciendo el Primero de Alajuela y el de Puntarenas con una diferencia de 321 y 282 respectivamente, al compararlo con el 2018.

Es importante mencionar que los Circuitos Judiciales que fueron abordados por el Proyecto de Mejora Integral de la Materia Penal fueron Heredia en el 2018, el Primero de Alajuela, el Primero de Guanacaste, Puntarenas y el Primero y Segundo de la Zona Atlántica en el 2019, como también en el Segundo de San José, el Tribunal de Flagrancia.

En lo que respecta a los tribunales penales “ordinarios”, 15 registraron aumento en el finiquito de asuntos, mientras que en 10 disminuyó. De manera que, en el grupo donde creció, destacan los que reportan incrementos absolutos mayores a 150 expedientes, entre los cuales se encuentran: el Tribunal Penal de III Circuito Judicial de San José (Suroeste), el de Heredia, el de Limón y el de Siquirres, con 247, 226, 323 y 157 casos, respectivamente.

En contraste, en el grupo de tribunales donde se reportan caídas en los casos fenecidos resaltan cuatro, cuya baja corresponde a un valor mayor a los 100 casos, entre ellos están: el Tribunal del II Circ. Jud de la Zona Atlántica, Tribunal de Alajuela, el Tribunal de Puntarenas y el Tribunal de Santa Cruz con 313, 284, 178 y 129 en su orden, tal y como se visualiza en el siguiente cuadro.

Cuadro 5.3

Casos terminados en los tribunales penales (ordinarios) durante el periodo 2018-2019

| **Tribunal (Ordinarios)** | **Cantidad de terminados** | | **Variación absoluta** |
| --- | --- | --- | --- |
| **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |
| **Total** | **15 897** | **16 562** | **665** |
|  |  |  |  |
| Tribunal Penal del I Circ. Jud. San José | 1 614 | 1 624 | 10 |
| Tribunal Penal del II Circ. Jud. San José | 832 | 964 | 132 |
| Tribunal Penal de III Circ. Jud. San José (Suroeste) | 986 | 1 233 | 247 |
| Tribunal Penal del III Circ. Jud. de San José | 512 | 509 | -3 |
| Tribunal del I Circ. Jud de Alajuela | 1 329 | 1 045 | -284 |
| Tribunal del II Circ. Jud de Alajuela | 518 | 617 | 99 |
| Tribunal del III Circ. Jud de Alajuela (San Ramón) | 215 | 299 | 84 |
| Tribunal de Grecia | 176 | 175 | -1 |
| Tribunal de Cartago | 1 159 | 1 146 | -13 |
| Tribunal de Cartago, sede Turrialba | 251 | 241 | -10 |
| Tribunal de Heredia | 887 | 1 113 | 226 |
| Tribunal de Heredia, sede Sarapiquí | 164 | 179 | 15 |
| Tribunal I Circ. Jud. Guanacaste | 768 | 816 | 48 |
| Tribunal I Circ. Jud. Guanacaste, sede Cañas | 400 | 357 | -43 |
| Tribunal del II Circuito Judicial de Guanacaste | 366 | 440 | 74 |
| Tribunal del II Circ. Jud. Guanacaste, sede Santa Cruz | 602 | 473 | -129 |
| Tribunal de Puntarenas | 1 105 | 927 | -178 |
| Tribunal de Puntarenas, sede Quepos | 234 | 238 | 4 |
| Tribunal I Circ. Jud. Zona Sur | 420 | 546 | 126 |
| Tribunal II Circ. Jud. Zona Sur, sede Golfito | 223 | 327 | 104 |
| Tribunal II Circ. Jud. Zona Sur, sede Osa | 279 | 225 | -54 |
| Tribunal II Circ. Jud. Zona Sur, sede Corredores | 415 | 459 | 44 |
| Tribunal del I Circ. Jud de la Zona Atlántica | 1 139 | 1 462 | 323 |
| Tribunal del II Circ. Jud de la Zona Atlántica | 1 128 | 815 | -313 |
| Tribunal del II Circ. Jud de la Zona Atlántica, sede Siquirres | 175 | 332 | 157 |
|  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

El grupo de las secciones de los tribunales que conocen flagrancia establece que un 50% de las secciones advierten aumentos en el finiquito y el otro 50% experimentan bajas. Como se constata en el siguiente cuadro, se destaca la sección del Tribunal de Pérez Zeledón, la cual registra un aumento de 209 casos respecto al 2018, lo que en términos relativos representa un aumento del 45.5%.

En oposición, el Tribunal de Flagrancia de San José y el de Puntarenas son los que presentan las mayores disminuciones con 114 y 108 asuntos respectivamente.

Cuadro 5.4

Casos terminados en los tribunales penales (flagrancia) durante el periodo 2018-2019

| **Tribunal (Ordinarios)** | **Cantidad de terminados** | | **Variación absoluta** |
| --- | --- | --- | --- |
| **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |
| **Total** | **8 621** | **8 952** | **331** |
|  |  |  |  |
| Tribunal Penal del I Circ. Jud. San José, Sección de Flagrancia | 1519 | 1 405 | -114 |
| Tribunal de Flagrancia del II Circ. Jud. San José | 927 | 1 073 | 146 |
| Tribunal I Circ. Jud de Alajuela, Sección de Flagrancia | 303 | 266 | -37 |
| Tribunal II Circ. Jud de Alajuela, Sección de Flagrancia | 639 | 620 | -19 |
| Tribunal III Circ. Jud de Alajuela, Sección de Flagrancia (San Ramón) | 367 | 432 | 65 |
| Tribunal de Cartago, Sección de Flagrancia | 302 | 329 | 27 |
| Tribunal de Heredia, Sección de Flagrancia | 1076 | 1 030 | -46 |
| Tribunal I Circ. Jud. Guanacaste, Sección de Flagrancia | 596 | 591 | -5 |
| Tribunal II Circ. Jud. Guanacaste, Sección de Flagrancia (sede Santa Cruz) | 567 | 694 | 127 |
| Tribunal de Puntarenas, Sección de Flagrancia | 527 | 419 | -108 |
| Tribunal I Circ. Jud. Zona Sur, Sección de Flagrancia | 459 | 668 | 209 |
| Tribunal II Circ. Jud. Zona Sur, sede Corredores (Sección de Flagrancia) | 439 | 511 | 72 |
| Tribunal I Circ. Jud de la Zona Atlántica, Sección de Flagrancia | 273 | 194 | -79 |
| Tribunal II Circ. Jud de la Zona Atlántica, Sección de Flagrancia | 627 | 720 | 93 |
|  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Ahora bien, del total de terminados en el 2019, las sentencias dictadas representan el 58,2%, siendo éste el tipo de resolución con mayor volumen en los tribunales penales a través de los periodos en estudio. Le siguen en frecuencia los 6.593 sobreseimientos que como conglomerado son el 25,9% del total de resoluciones dictadas y las 1.404 incompetencias que son el 5.5%. Los demás rubros (2.654) se detallan en el cuadro siguiente, representando el 10,4% del total finiquitado.

Cuadro 5.5

Tribunales Penales: Casos terminados según

motivo de término durante el período 2015-2019

| **Motivo de Término** | **Casos Terminados** | | | | | **Variación absoluta** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |  |
| **Total** | **19 860** | **19 915** | **21 434** | **24 518** | **25 514** | **996** |
|  |  |  |  |  |  |  |
| Sentencia | 11 081 | 11 016 | 11 606 | 13 916 | 14 863 | 947 |
| Sobreseimiento | 5 699 | 5 971 | 5 689 | 6 324 | 6 593 | 269 |
| Incompetencia | 1 123 | 1 039 | 1 938 | 1 828 | 1 404 | -424 |
| Acumulado | 746 | 741 | 846 | 901 | 876 | -25 |
| Remitido Oficina Justicia Restaurativa | 0 | 147 | 417 | 397 | 568 | 171 |
| Desestimación | 53 | 66 | 102 | 220 | 295 | 75 |
| Devuelto trámite incompleto | 198 | 159 | 203 | 222 | 287 | 65 |
| Abreviado | 176 | 156 | 197 | 263 | 225 | -38 |
| Querella rechazada | 73 | 69 | 81 | 63 | 74 | 11 |
| Fundamentación de pena resuelta | -- | 9 | 44 | 22 | 38 | 16 |
| Anulación | 21 | 10 | 17 | 12 | 23 | 11 |
| Remitido Centro Conciliación | 83 | 86 | 0 | 144 | 22 | -122 |
| Acción Civil Resarcitoria Resuelta | -- | -- | 11 | 8 | 20 | 12 |
| Por falta de acción | -- | -- | -- | 4 | 9 | 5 |
| Resuelto Centro Conciliación | 25 | 17 | 16 | 15 | 7 | -8 |
| Con lugar extradición | 9 | 12 | 5 | 11 | 6 | -5 |
| Conversión acción pública en privada | -- | 1 | 2 | 3 | 2 | -1 |
| Sin lugar extradición | 3 | 3 | 5 | 2 | 2 | 0 |
| Costas del proceso resuelto | -- | -- | -- | 4 | 1 | -3 |
| Otros | 570 | 413 | 255 | 159 | 199 | 40 |
|  |  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Cabe mencionar que tanto las sentencias dictadas como los sobreseimientos definitivos, percibieron aumentos al compararlo con la cantidad registrada en el 2018; de manera que, la diferencia es de 947 y 269 expedientes en su orden. El detalle de la conformación del motivo de término “Otros” se puede visualizar en el Cuadros estadísticos Tribunales Penales 2019, cuadro C-8, en el anexo 1.

### Sobreseimientos Definitivos

Como se indica de previo, el sobreseimiento es el segundo tipo de resolución más frecuentes que se presenta en los tribunales penales, aumentando la cantidad con relación al 2018; de manera que, esta alza se manifestó en los sobreseimientos que están asociados a la variable extinción de la acción penal, ya que pasaron de 5.413 en el 2018 a 6.019 un año después, esto es 606 más, que representa un crecimiento relativo de un poco más del 11,0%

En lo que respecta a los sobreseimientos aplicando el artículo 311 incisos a, b, c y d, se denota una baja del 37% (337) al compararlo con el año anterior, siendo el valor relativo más alto de los últimos cinco años y la cantidad más baja del quinquenio.

Cuadro 5.6

Tribunales Penales: Sobreseimientos definitivos

según tipo de sobreseimiento durante el período 2015-2019

| **Tipo de sobreseimiento** | **Año** | | | | | **Variación absoluta** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |  |
| **Total** | **5 699** | **5 971** | **5 689** | **6 324** | **6 593** | **269** |
|  |  |  |  |  |  |  |
| Artículo 311, Incisos a, b, c, d | **889** | **943** | **865** | **911** | **574** | **-337** |
|  |  |  |  |  |  |  |
| Extinción de la acción penal | **4 810** | **5 028** | **4 824** | **5 413** | **6 019** | **606** |
| *Conciliación* | 2 514 | 2 535 | 2 517 | 2 751 | 3 234 | 483 |
| *Prescripción* | 437 | 541 | 451 | 613 | 697 | 84 |
| *Pago de multa* | 0 | 0 | 2 | 2 | 4 | 2 |
| *Reparación de daños* | 359 | 337 | 246 | 315 | 306 | -9 |
| *Muerte del imputado* | 178 | 197 | 229 | 222 | 225 | 3 |
| *Suspensión proceso a prueba* | 1 050 | 1 204 | 1 164 | 1 262 | 1 277 | 15 |
| *Conciliación en querella* | 0 | 0 | 15 | 13 | 17 | 4 |
| *Retractación en querella* | 0 | 0 | 7 | 9 | 13 | 4 |
| *Otro* | 272 | 214 | 193 | 226 | 246 | 20 |
|  |  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Por otra parte, al desglosar los **sobreseimientos relacionados con la extinción de la acción penal**, se establece que lo resuelto por conciliación viene en un liberal crecimiento, llegando en esta oportunidad a 3.234 asuntos, siendo el valor más alto del quinquenio y registrando un peso relativo del 53,7% con respecto al total (6.019). De segundo lugar, se encuentran los casos resueltos por suspensión proceso a prueba, que en esta oportunidad representan el 21,2%, lo que en términos absolutos es de 1.277 asuntos.

Si comparamos estos valores con los establecidos en el 2018, se revela que ambos experimentan aumentos; no obstante, sobresale los sobreseimientos por conciliación, cuya variación absoluta fue de 483, siendo esta variable la que provoca el aumento absoluto de este tipo de resolución.

En el siguiente gráfico, se visualiza los sobreseimientos definitivos según el tipo de sobreseimiento y el tribunal (ordinario-flagrancia), donde se determina que para el 2018 los tribunales penales **ordinarios registran 3.297 asuntos** y el de flagrancia 3.027; mientras que para el 2019 se establecen **3.567 en lo ordinario** y en flagrancia 3.026, experimentando un aumento en los asuntos ordinarios de 279 expedientes respecto al año anterior y en flagrancia prácticamente mantienen la resolución ya que la diferencia es de uno caso.

Gráfico 4

Cantidad de sobreseimientos definitivos según tipo de tribunal durante 2018-2019

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Es importante recalcar que al comparar los sobreseimientos definitivos correspondientes al Art. 311, incisos a, b, c y d en las secciones de flagrancia entre los periodos 2018-2019, se revela un decrecimiento en el último periodo, al pasar de 696 a 381, cuya diferencia es de del 45,2% (315), tal y como se aprecia en la gráfica anterior.

### Sentencias dictadas

Como se indica de previo, para este periodo los tribunales penales del país dictaminaron 14.863 sentencias, de las cuales los ordinarios registraron el 75,2% de los casos, lo que en términos absolutos corresponde a 11.178 procesos; mientras que las secciones de flagrancias decretaron el restante 24,8%, es decir 3.685 asuntos.

Como se observa en el siguiente cuadro, al confrontar las cantidades de sentencias dictadas en los tribunales penales (ordinario), con los anteriores periodos, se registra un aumento continuo, llegando alcanzar el valor más alto, en este último periodo. Por el contrario, las secciones de flagrancia, luego de advertir una disminución en el 2018, en 2019 llega a 3.685 casos terminados, lo que sugiere 598 casos más, es decir, un 14,4% de incremento en términos relativos.

Cuadro 5.7

Tribunales Penales: Sentencias dictadas

según tipo de tribunal durante el período 2017-2019

| **Tipo de tribunal** | **Integración** | **Año** | | |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |
| Ordinarios | **Total** | **8 390** | **10 829** | **11 178** |
|  |  |  |  |
| Colegiados | 2 989 | 3 733 | 4 148 |
| Unipersonal | 2 663 | 3 469 | 3 874 |
| Sin integración | 2 738 | 3 627 | 3 156 |
|  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |
| Flagrancia | **Total** | **3 216** | **3 087** | **3 685** |
|  |  |  |  |
| Colegiados | 336 | 329 | 409 |
| Unipersonal | 937 | 1 098 | 1 384 |
| Sin integración | 1 943 | 1 660 | 1 892 |
|  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Ahora bien, en lo que se refiere a la integración, los tribunales penales ordinarios, aumentan el volumen de sentencias dictadas emitidas por un grupo de jueces (colegiados) y las expuestas en forma unipersonal; en contraste, disminuye la cantidad de sentencias dictadas cuando se les aplica el procedimiento abreviado, con respecto al período anterior. De esta formar, las sentencias colegiadas y los que requieren una conformación unipersonal aumentaron en aproximadamente un 11,0%; no obstante, las dictaminadas aplicando el procedimiento abreviado disminuye en un 13,0%, tal y como se aprecia en el siguiente gráfico:

Gráfico 5

Sentencias dictadas según integración y tipo de tribunal durante 2017-2019

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

En lo que respecta a las secciones de flagrancia, se establece que las tres variables (colegiados, unipersonales y abreviados) experimenta aumentos al compararlo con el 2018, de tal manera que las sentencias colegiadas se incrementan en un 24,3% (80), las unipersonales un 26% (286) y los procesos abreviados un 14% (232).

Se debe mencionar que, los tribunales penales durante este periodo, registra la mayor cantidad de sentencias dictadas durante los tres periodos de estudio, donde se establece que del total decretado (14.863), el 63,4% está representado por las sentencias condenatorias, siendo las que más se dictan en el país, seguido de las absolutorias con un 33,3% y por último un 3,3% para las sentencias en las cuales se condena y se absuelve.

Por otra parte, las sentencias condenatorias prácticamente mantienen el valor dictaminado con respecto al 2018, ya que la diferencia es de 17 casos menos; mientras que las sentencias que se absuelven y las condenatorias-absolutorias, experimentan aumentos, arrojando los valores más altos de estos períodos, como se observa en la siguiente tabla.

Cuadro 5.8

Tribunales Penales: Tipo de sentencias dictadas

según tipo de tribunal durante el período 2017-2018

| **Tipo de tribunal** | **Tipo de sentencia dictadas** | **Año** | | |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |
| **Ordinarios** | **Total** | **8390** | **10350** | **11178** |
|  |  |  |  |
| Condenatoria | 5112 | 6399 | 6422 |
| Absolutoria | 2990 | 3636 | 4317 |
| Condenatoria y Absolutoria | 288 | 315 | 439 |
|  |  |  |  |  |
| **Flagrancia** | **Total** | **3216** | **3566** | **3685** |
|  |  |  |  |
| Condenatoria | 2786 | 3040 | 3000 |
| Absolutoria | 411 | 482 | 637 |
| Condenatoria y Absolutoria | 19 | 44 | 48 |
|  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Según el tipo de tribunal, es mayor el dictado de condenatorias en los ordinarios que en las secciones de flagrancia, de tal manera que, el 68,2% de los asuntos sentenciados en los tribunales ordinarios recibieron condenatorias, mientras que las secciones de flagrancia registraron el 31,8%, durante el 2019.

Las secciones de flagrancia en este periodo decretaron la mayor cantidad de sentencias absolutorias, alcanzando los 637 casos, lo que establece 155 y 226 procesos más que el 2018 y 2017 en su orden.

En el 2019 para dictaminar las 14.863 sentencias, se acudieron a 27.808 audiencias en los tribunales penales (ordinario y flagrancia), arrojando el segundo aumento continuo, para registrar el valor más alto de los tres periodos en estudio. Además, hay que indicar que, en términos relativo, lo que incrementa es un 11,7% (2.904) la diferencia con respecto al periodo anterior.

Si el número de audiencias las separamos según el tribunal, los ordinarios realizaron 20.135 audiencias para decretar 11.178 sentencias, 2.429 más que el año anterior (2018), así la cifra es 13,7% menor en términos relativos. Ello aconteció con el aumento de juicios con sentencia reportados en los ochos rangos establecidos en el siguiente cuadro.

Cuadro 5.9

Casos terminados por sentencia en tribunales (ordinarios)

y audiencias ocupadas durante el período 2017-2019

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Audiencias**  **Ocupadas** | **Sentencias Dictadas** | | |
| **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |
| **Total** | **8 390** | **10 350** | **11 178** |
|  |  |  |  |
| 0 | 1 388 | 1 398 | 1 326 |
| 1 | 4 029 | 4 962 | 5 236 |
| 2 | 1 687 | 2 285 | 2 665 |
| 3 | 472 | 672 | 793 |
| 4 | 368 | 522 | 579 |
| 5 | 123 | 165 | 205 |
| De 6 a 10 | 245 | 281 | 296 |
| De 11 a 20 | 49 | 45 | 55 |
| Más de 20 | 29 | 20 | 23 |
|  |  |  |  |
| **Total de Audiencias** | **14 345** | **17 706** | **20 135** |
|  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Las sentencias dictadas que no requirieron de audiencias, fue el único rango que disminuyó, alcanzando 1.326 sentencias, presentando el menor valor del período 2017-2019. Por otra parte, los que demandaron una y dos audiencias, se destacan de los demás rangos, ya que registraron los mayores aumentos al comparar los periodos 2018-2019, con 274 y 380 respectivamente.

Finalmente, en lo que respecta a las secciones de flagrancia se refiere, al igual que los ordinarios las audiencias requeridas experimentan un aumento, el cual fue es del 6,6% (475), con respecto al periodo anterior, de manera que, los mayores incrementos se centran en los procesos que ocuparon dos y tres audiencias con 71 y 79 procesos más que el 2018.

Cuadro 5.10

Casos terminados por sentencia en los tribunales (flagrancia)

y audiencias ocupadas durante el período 2017-2019

| **Audiencias Ocupadas** | **Sentencias Dictadas** | | |
| --- | --- | --- | --- |
| **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |
| **Total** | **3 216** | **3 566** | **3 685** |
|  |  |  |  |
| 0 | 166 | 319 | 242 |
| 1 | 953 | 1 380 | 1 451 |
| 2 | 666 | 768 | 811 |
| 3 | 708 | 547 | 626 |
| 4 | 390 | 324 | 293 |
| 5 | 153 | 100 | 103 |
| De 6 a 10 | 175 | 128 | 159 |
| De 11 a 20 | 5 | 0 | 0 |
| Más de 20 | 0 | 0 | 0 |
|  |  |  |  |
| **Total de Audiencias** | **7 947** | **7 198** | **7 673** |
|  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Como se observa en el cuadro anterior, el mayor volumen de sentencias se centra en los asuntos que requieren de una audiencia, acaparando aproximadamente el 40%, lo cual es de esperar, debido a la naturaleza por la que se crearon estas secciones.

## Duración promedio de los casos terminados

La duración promedio de los 14.863 casos terminados por sentencia, se calculó en 26 meses en el 2019, mostrando este cálculo un aumento anual sucesivo, con una ampliación de dos semanas, en comparación con el año 2018.

En este sentido, se reitera que este ejercicio tiene la limitación de que se calcula la duración promedio de los asuntos fenecidos, considerando sus fechas de ingreso en los tribunales, así como sus fechas de término, lo cual incluye los períodos en los cuales pudiesen existir rebeldías, así como incumplimientos de medidas alternas, que afectarían -por exceso- el tiempo calculado.

Por su parte, es esperado que los juicios de conformación colegiada obtengan una mayor durabilidad para su dictamen, por cuanto para la emisión de las 4.557 sentencias actuales se requirió una media de 35 meses dos semanas, mientras que para las 5.258 sentencias unipersonales se obtuvo una media de 27 meses una semana. En forma análoga, es esperable que los juicios abreviados aumenten menos tiempo para su emisión, siendo que para los 5.048 juicios de este año se ocupó una media de 17 meses.

Una sinopsis aparte se confiere a los juicios relacionados con los delitos de acción privada, para cuyos 58 casos evacuados en 2019, se requirió una media de 17 meses una semana.

Cuadro 6.1

Tribunales Penales: Duración promedio de los casos terminados

por sentencia según integración durante el período 2015-2019

| **Integración** | **Duración Promedio de las Sentencias Dictadas** | | | | | | | | | | | | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | | | **2016** | | | **2017** | | | **2018** | | | **2019** | | | |
| **Sent** | **Mes** | **Sem** | **Sent** | **Mes** | **Sem** | **Sent** | **Mes** | **Sem** | **Sent** | **Mes** | **Sem** | **Sent** | **Mes** | **Sem** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **Total\*** | **11 081** | **21** | **0** | **11 016** | **22** | **1** | **11 606** | **24** | **1** | **13 916** | **25** | **2** | **14 863** | **26** | **0** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Colegiado | 3 284 | 30 | 3 | 3 315 | 32 | 1 | 3 325 | 34 | 2 | 4 062 | 35 | 1 | 4 557 | 35 | 2 |
| Unipersonal | 3 192 | 26 | 0 | 3 211 | 25 | 2 | 3 600 | 27 | 1 | 4 567 | 28 | 1 | 5 258 | 27 | 1 |
| Abreviado | 4 605 | 11 | 3 | 4 490 | 13 | 2 | 4 681 | 16 | 0 | 5 287 | 16 | 3 | 5 048 | 17 | 0 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Del.Acc.Privada | 89 | 23 | 0 | 70 | 20 | 2 | 90 | 18 | 2 | 67 | 19 | 1 | 58 | 17 | 1 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| \* El total de los juicios fallados con sentencia no considera los asuntos fallados en delitos de acción privada. | | | | | | | | | | | | | | | |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

El desglose de la duración total, de acuerdo con el momento procesal, indica para la etapa preparatoria una duración de siete meses, de seis meses cuatro semanas en la etapa intermedia y de 12 meses exactos en la etapa de juicio.

Cuadro 6.2

Tribunales Penales: Duración promedio de los casos terminados

por sentencia según etapa procesal durante el período 2015-2019

| **Etapa Procesal** | **Duración Promedio de las Sentencias Dictadas** | | | | | | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | | **2016** | | **2017** | | **2018** | | **2019** | |
| **Mes** | **Sem** | **Mes** | **Sem** | **Mes** | **Sem** | **Mes** | **Sem** | **Mes** | **Sem** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **Total** | **21** | **0** | **22** | **1** | **24** | **1** | **25** | **2** | **26** | **0** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Preparatoria | 9 | 0 | 8 | 3 | 7 | 2 | 7 | 3 | 7 | 0 |
| Intermedia | 3 | 3 | 3 | 3 | 4 | 2 | 4 | 3 | 6 | 4 |
| De Juicio | 8 | 1 | 9 | 3 | 12 | 1 | 13 | 0 | 12 | 0 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Por su parte, el detalle de las 14.863 sentencias actuales, según el resultado obtenido, expresa que las 9.909 sentencias condenatorias requirieron un tiempo medio de 22 meses dos semanas para su veredicto, mientras que las 4.954 sentencias absolutorias reportaron una media de 33 meses exactos, para lo correspondiente.

Cuadro 6.3

Tribunales Penales: Duración promedio de los casos terminados

por sentencia según resultado de la sentencia durante el período 2015-2019

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Resultado de la Sentencia** | **Duración de las Sentencias Dictadas** | | | | | | | | | | | | | | |
| **2015** | | | **2016** | | | **2017** | | | **2018** | | | **2019** | | |
| **Sent** | **Mes** | **Sem** | **Sent** | **Mes** | **Sem** | **Sent** | **Mes** | **Sem** | **Sent** | **Mes** | **Sem** | **Sent** | **Mes** | **Sem** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **Total** | **11 081** | **21** | **0** | **11 016** | **22** | **1** | **11 606** | **24** | **1** | **13 916** | **25** | **2** | **14 863** | **26** | **0** |
| Condenatoria | 7 734 | 17 | 1 | 7 843 | 18 | 2 | 8 205 | 20 | 3 | 9 798 | 22 | 0 | 9 909 | 22 | 2 |
| Absolutoria | 3 347 | 30 | 2 | 3 173 | 32 | 1 | 3 401 | 34 | 0 | 4 118 | 34 | 3 | 4 954 | 33 | 0 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **Total Ordinarios** | **7 916** | **28** | **3** | **7 876** | **30** | **0** | **8 390** | **32** | **2** | **10 350** | **32** | **0** | **11 178** | **32** | **3** |
| Condenatoria | 4 979 | 25 | 3 | 5 076 | 26 | 3 | 5 400 | 29 | 2 | 6 714 | 30 | 0 | 6 861 | 30 | 1 |
| Absolutoria | 2 937 | 34 | 3 | 2 800 | 36 | 1 | 2 990 | 38 | 1 | 3 636 | 38 | 1 | 4 317 | 36 | 3 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **Total Flagrancia** | **3 165** | **3** | **1** | **3 140** | **4** | **2** | **3 216** | **5** | **1** | **3 566** | **6** | **2** | **3 685** | **7** | **0** |
| Condenatoria | 2 755 | 3 | 1 | 2 767 | 4 | 1 | 2 805 | 7 | 1 | 3 084 | 5 | 3 | 3 048 | 6 | 1 |
| Absolutoria | 410 | 4 | 3 | 373 | 5 | 1 | 411 | 5 | 0 | 482 | 10 | 3 | 637 | 10 | 0 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Otro aspecto de importancia concierne al diagnóstico de los resultados, de conformidad con el tipo de despacho, en el cual se resolvió el juicio.

La segregación de las 14.863 sentencias emitidas en el presente período establece que para los 11.178 juicios dictaminados en los tribunales ordinarios se requirió una media de 32 meses tres semanas, mientras que para los 3.685 juicios atendidos en los tribunales o en las secciones especializadas en la modalidad de flagrancia se dispuso de una media de siete meses exactos.

Sobre este aspecto, se debe considerar que el tiempo en los tribunales de flagrancia se ve impactado, debido a que la mayoría de los procesos poseen medidas alternas dictaminadas, las cuales tienen sus respectivos períodos de vencimiento.

El cuadro siguiente presenta el desglose de los casos terminados por sentencia en los tribunales penales, según el tiempo empleado para el fallo del 2015 a 2019.

De este detalle se colige ahora que 4.984 casos se abordaron en un período de menos de un año (33,5%), mientras que 2.514 de uno a menos de dos años (16,9%), 2.087 de dos a menos de tres años (14%), 1.591 de tres a menos de cuatro años (10,7%), 1.070 de cuatro a menos de cinco años (7,2%), 2.300 ocuparon de cinco a diez años (15,5%) y 317 de 10 a más años (2,1%).

Cuadro 6.4

Tribunales Penales: Duración de los casos terminados

por sentencia durante el período 2015-2019

| **Duración** | **Duración de las Sentencias Dictadas** | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |
| **Absolutos** | **11081** | **11016** | **11606** | **13916** | **14863** |
|  |  |  |  |  |  |
| Menos de 1 año | 4603 | 4391 | 4310 | 4765 | 4 984 |
| De 1 a menos de 2 años | 1624 | 1715 | 1697 | 2193 | 2 514 |
| De 2 a menos de 3 años | 1458 | 1387 | 1468 | 1865 | 2 087 |
| De 3 a menos de 4 años | 1097 | 1049 | 1279 | 1544 | 1 591 |
| De 4 a menos de 5 años | 846 | 810 | 878 | 1132 | 1 070 |
| De 5 a menos de 10 años | 1342 | 1541 | 1838 | 2234 | 2 300 |
| De 10 a más años | 111 | 123 | 136 | 183 | 317 |
|  |  |  |  |  |  |
| **Porcentajes** | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** |
|  |  |  |  |  |  |
| Menos de 1 año | 41,5 | 39,9 | 37,1 | 34,2 | 33,5 |
| De 1 a menos de 2 años | 14,7 | 15,6 | 14,6 | 15,8 | 16,9 |
| De 2 a menos de 3 años | 13,2 | 12,6 | 12,6 | 13,4 | 14,0 |
| De 3 a menos de 4 años | 9,9 | 9,5 | 11,0 | 11,1 | 10,7 |
| De 4 a menos de 5 años | 7,6 | 7,4 | 7,6 | 8,1 | 7,2 |
| De 5 a menos de 10 años | 12,1 | 14,0 | 15,8 | 16,1 | 15,5 |
| De 10 a más años | 1,0 | 1,1 | 1,2 | 1,3 | 2,1 |
|  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

A continuación, se presentan las duraciones promedio de la totalidad de los casos terminados en los tribunales, según motivo de término, durante el último quinquenio.

Cuadro 6.5

Tribunales Penales: Duración de los casos terminados

según motivo de término durante el período 2015-2019

| **Motivo de Término** | **Duración Promedio** | | | | | | | | | | | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | | | **2016** | | | **2017** | | | **2018** | | | **2019** | | |
| **Termi- nados** | **Mes** | **Sem** | **Termi- nados** | **Mes** | **Sem** | **Termi- nados** | **Mes** | **Sem** | **Termi- nados** | **Mes** | **Sem** | **Termi- nados** | **Mes** | **Sem** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **Total** | **19 860** | **10** | **2** | **19 915** | **10** | **3** | **21 434** | **17** | **0** | **24 518** | **16** | **1** | **25 514** | **17** | **3** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Acción civil resarcitoria resuelta | 0 | -- | -- | 0 | -- | -- | 0 | -- | -- | 8 | 64 | 1 | 20 | 63 | 2 |
| Acumulación | 746 | 6 | 0 | 741 | 7 | 2 | 846 | 7 | 1 | 901 | 9 | 1 | 876 | 7 | 2 |
| Anulados | 21 | 6 | 0 | 10 | 7 | 2 | 17 | 20 | 0 | 12 | 9 | 2 | 23 | 15 | 0 |
| Con lugar (extradición) | 9 | 3 | 2 | 12 | 5 | 0 | 5 | 6 | 3 | 11 | 10 | 0 | 6 | 8 | 0 |
| Conversión acción pública a privada | 0 | -- | -- | 1 | 17 | 2 | 2 | 17 | 3 | 3 | 40 | 0 | 2 | 7 | 1 |
| Costas del proceso resuelto | 0 | -- | -- | 0 | -- | -- | 0 | -- | -- | 4 | 52 | 0 | 1 | 27 | 3 |
| Desestimación | 53 | 3 | 1 | 66 | 8 | 3 | 102 | 3 | 1 | 220 | 8 | 1 | 295 | 1 | 2 |
| Devuelto por trámite incompleto | 198 | 3 | 0 | 159 | 2 | 3 | 203 | 3 | 2 | 222 | 7 | 2 | 287 | 3 | 1 |
| Fundamentación de pena resuelta | 0 | -- | -- | 9 | 24 | 2 | 0 | -- | -- | 22 | 27 | 0 | 38 | 29 | 1 |
| Incompetencias | 1 123 | 2 | 2 | 1 039 | 1 | 3 | 1 938 | 9 | 1 | 1 828 | 13 | 1 | 1 404 | 7 | 1 |
| Por falta de acción | 0 | -- | -- | 0 | -- | -- | 0 | -- | -- | 4 | 21 | 3 | 9 | 5 | 1 |
| Proceso especial abreviado | 176 | 2 | 1 | 156 | 3 | 3 | 197 | 5 | 0 | 263 | 10 | 0 | 225 | 5 | 3 |
| Querella rechazada | 73 | 2 | 2 | 69 | 3 | 3 | 81 | 5 | 2 | 63 | 7 | 3 | 74 | 7 | 2 |
| Remitido a flagrancia | 0 | -- | -- | 0 | -- | -- | 0 | -- | -- | 0 | -- | -- | 0 | -- | -- |
| Remitido a Centro Conciliación | 83 | 7 | 1 | 86 | 6 | 1 | 0 | -- | -- | 144 | 6 | 1 | 22 | 6 | 0 |
| Resuelto por Centro Conciliación | 25 | 20 | 3 | 17 | 24 | 1 | 16 | 35 | 3 | 15 | 27 | 0 | 7 | 21 | 2 |
| Remitido Ofic. Just. Restaurativa | 0 | -- | -- | 147 | 0 | 1 | 417 | 0 | 1 | 397 | 0 | 2 | 568 | 0 | 3 |
| Sentencia (1) (2) | 11 081 | 8 | 1 | 11 016 | 9 | 3 | 11 606 | 12 | 1 | 13 916 | 13 | 0 | 14 863 | 12 | 0 |
| Sin lugar (extradición) | 3 | 2 | 0 | 3 | 30 | 0 | 5 | 21 | 3 | 2 | 3 | 2 | 2 | 14 | 0 |
| Sobreseimientos | 5 699 | 18 | 0 | 5 971 | 24 | 0 | 5 689 | 25 | 3 | 6 324 | 27 | 0 | 6 593 | 26 | 3 |
| Terminados por inconsistencia (3) (4) | 69 | -- | -- | 128 | -- | -- | 0 | -- | -- | 0 | -- | -- | 0 | -- | -- |
| Otros motivos | 501 | 10 | 2 | 285 | 11 | 3 | 310 | 15 | 0 | 159 | 22 | 0 | 199 | 10 | 3 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| (1) El cálculo de la duración promedio de los casos terminados por sentencia considera únicamente la etapa de juicio.  (2) Para el cálculo de la duración promedio no se considera el 8% de los casos terminados por sentencia, por considerarse como valores extremos, debido al efecto de los asuntos fallados mediante el procedimiento o la modalidad de flagrancia.  (3) Se refiere a 69 asuntos cancelados del sistema informático, con motivo de la ejecución de algún inventario de expedientes, durante el 2015.  (4) Se refiere a 128 asuntos cancelados del sistema informático, con motivo de la ejecución de algún inventario de expedientes, durante el 2016. | | | | | | | | | | | | | | | |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Los resultados anteriores indican que la duración promedio para los **25.514 casos terminados** durante el 2019 se obtuvo en 17 meses tres semanas.

Sobre este particular, cabe destacar que, aunque la cantidad de casos terminados por sentencia creció en el último bienio; de manera similar, el tiempo de duración promedio de estos asuntos ha mostrado una clara tendencia hacia el aumento, en el último trienio.

En este sentido, se debe considerar que como parte de los objetivos del Proyecto de Mejora Integral en la Materia Penal se están resolviendo -en forma prioritaria- los asuntos que registran las mayores antigüedades, debido a que las indicaciones superiores consisten en resolver desde lo más antiguo, hasta lo más reciente.

Asimismo, se insiste en cuanto a las limitaciones, relacionadas con el método de cálculo de la duración promedio, debido a que el escenario óptimo radicaría en extraer los tiempos en los cuales los expedientes permanecieron con el dictado de una medida alterna.

Por otro lado, se advierte que para los 14.863 casos terminados **por sentencia** se calcula una media de 12 meses exactos, siendo esta duración aplicable **únicamente a la etapa de juicio**; es decir, que no considera las **etapas preparatoria e intermedia**, como se analizó en el cuadro 6.2. reciente, cuando se obtuvo una media total de 26 meses exactos.

Por su parte, para los 6.593 sobreseimientos definitivos emitidos en la actualidad se empleó un tiempo promedio de 26 meses y tres semanas.

En el siguiente cuadro se profundiza sobre la naturaleza de los 6.593 **sobreseimientos definitivos**, dictaminados en el último año.

Cuadro 6.6

Tribunales Penales: Duración promedio de los casos terminados

por sobreseimiento según tipo de sobreseimiento durante el 2019

| **Tipo de Sobreseimiento** | **Casos Terminados** | **Duración Promedio** | |
| --- | --- | --- | --- |
| **Mes** | **Sem** |
|  |  |  |  |
| **Total** | **6 593** | **26** | **3** |
|  |  |  |  |
| Sobreseimiento definitivo, art.311, incisos a), b), c) y d) | 574 | 17 | 0 |
| Sobreseimiento por conciliación | 3 234 | 21 | 0 |
| Sobreseimiento por prescripción | 697 | 56 | 1 |
| Sobreseimiento por pago de multa | 4 | 16 | 3 |
| Sobreseimiento por reparación de daños | 306 | 21 | 1 |
| Sobreseimiento por muerte del imputado | 225 | 33 | 3 |
| Sobreseimiento por cumplim. de plazo susp. proc a prueba | 1 277 | 30 | 3 |
| Sobreseimiento por conciliación en querella | 17 | 25 | 3 |
| Sobreseimiento por retractación en querella | 13 | 9 | 2 |
| Sobreseimiento por otros motivos | 246 | 26 | 0 |
|  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Por último, la siguiente tabla contiene los tribunales penales que registraron las duraciones promedio más altas, y más bajas, para los casos terminados **por sentencia**, durante el 2019, para cada tipo de despacho. Además, se incluye el cálculo asociado a las respectivas etapas procesales.

Cuadro 6.7

Tribunales Penales: Mayores y menores duraciones

promedio de los casos terminados por sentencia durante el 2019\*

| **Tribunal** | | **Sentencias** | **Duración Promedio** | | | | | | | | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Total** | | | **Preparatoria** | | | **Intermedia** | | | **Juicio** | | |
| **Mes** | | **Sem** | **Mes** | | **Sem** | **Mes** | | **Sem** | **Mes** | | **Sem** |
|  |  |  |  | |  |  | |  |  | |  |  | |  |
|  | **Total** | **14 863** | **26** | | **0** | **7** | | **0** | **6** | | **4** | **12** | | **0** |
|  |  |  |  | |  |  | |  |  | |  |  | |  |
|  | **Total Ordinarios** | **11 178** | **32** | | **3** | **9** | | **2** | **9** | | **0** | **14** | | **2** |
| Mayores Duraciones | II Circ. Jud. Zona Sur, sede Golfito | 188 | 42 | | 2 | 11 | | 2 | 10 | | 0 | 21 | | 0 |
| II Circ. Jud. Zona Sur, sede Corredores | 312 | 41 | | 2 | 9 | | 1 | 10 | | 3 | 22 | | 2 |
| II Circ. Jud. San José | 573 | 39 | | 1 | 11 | | 0 | 7 | | 3 | 21 | | 0 |
| Menores Duraciones | II Circ. Jud de Alajuela | 455 | 22 | | 2 | 10 | | 0 | 5 | | 0 | 7 | | 2 |
| I Circ. Jud de Alajuela | 710 | 20 | | 3 | 6 | | 2 | 6 | | 3 | 7 | | 2 |
| I Circ. Jud. Zona Sur | 419 | 20 | | 3 | 9 | | 3 | 6 | | 1 | 4 | | 3 |
|  |  |  |  | |  |  | |  |  | |  |  | |  |
|  | **Total Flagrancia** | **3 685** | **7** | | **0** | **0** | | **1** | **0** | | **3** | **6** | | **0** |
| Mayores Duraciones | I Circ. Jud. San José, Sección de Flagrancia | 48 | 25 | | 2 | 2 | | 3 | 9 | | 3 | 13 | | 1 |
| II Circ. Jud. San José | 218 | 12 | | 1 | 0 | | 3 | 2 | | 3 | 9 | | 0 |
| I Circ. Jud de Alajuela, Sección de Flagrancia | 262 | 11 | | 2 | 0 | | 2 | 1 | | 2 | 9 | | 2 |
| Menores Duraciones | II Circ. Jud. Zona Sur, Sección de Flagrancia (Corredores) | 238 | 4 | | 3 | 0 | | 2 | 2 | | 1 | 4 | | 2 |
| I Circ. Jud de la Zona Atlántica, Sección de Flagrancia | 605 | 4 | | 2 | 0 | | 0 | 0 | | 2 | 4 | | 0 |
| II Circ. Jud de la Zona Atlántica, Sección de Flagrancia | 69 | 3 | | 3 | 0 | | 1 | 0 | | 0 | 3 | | 3 |
|  |  |  |  |  | |  |  | |  |  | |  |  | |
| \* Los valores extremos (máximos y mínimos) se refieren a las duraciones promedio totales. | | | | | | | | | | | | | | |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

## Circulante al finalizar el año

Los tribunales de juicio registran un circulante de 30.039 expedientes al finalizar el 2019, por lo que su volumen de trabajo reflejó una disminución de 364 unidades versus las existencias del año 2018, para una reducción porcentual de 1,2%.

Cuadro 7.1

Tribunales Penales: Circulante al finalizar el año

según Circuito Judicial durante el período 2015-2019

| **Circuito Judicial** | **Circulante al Finalizar el Año** | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |
| **Total** | **29 845** | **31 785** | **32 942** | **30 403** | **30 039** |
|  |  |  |  |  |  |
| Primero San José | 2 825 | 2 673 | 2 729 | 2 284 | 2 065 |
| Segundo San José | 2 446 | 2 569 | 2 685 | 2 545 | 2 626 |
| Tercero San José | 2 281 | 2 385 | 2 531 | 2 319 | 2 288 |
| Primero Alajuela | 1 268 | 1 370 | 1 412 | 1 373 | 1 794 |
| Segundo Alajuela | 1 286 | 1 215 | 1 207 | 1 184 | 1 289 |
| Tercero Alajuela | 664 | 750 | 737 | 842 | 808 |
| Cartago | 2 504 | 2 447 | 2 320 | 2 238 | 2 278 |
| Heredia | 2 227 | 2 730 | 3 249 | 2 958 | 2 689 |
| Primero Guanacaste | 2 521 | 2 826 | 2 877 | 2 631 | 2 655 |
| Segundo Guanacaste | 2 450 | 2 626 | 2 710 | 2 495 | 2 496 |
| Puntarenas | 2 231 | 2 250 | 2 288 | 1 751 | 1 657 |
| Primero Zona Sur | 493 | 371 | 365 | 461 | 467 |
| Segundo Zona Sur | 1 912 | 2 086 | 2 089 | 2 033 | 1 850 |
| Primero Zona Atlántica | 2 495 | 3 110 | 3 353 | 3 041 | 2 938 |
| Segundo Zona Atlántica | 2 242 | 2 377 | 2 390 | 2 248 | 2 139 |
|  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

En virtud de lo anterior, el número de casos activos en estos despachos judiciales acusa una baja en esta oportunidad, luego de mostrar un modelo ascendente en el trienio 2015-2017.

Gráfico 6

Circulante al finalizar el año en los Tribunales Penales durante el periodo 2015-2019

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Esta coyuntura se encuentra explicada -en esencia- por la brecha más amplia entre la cantidad de procesos terminados versus el caudal de expedientes ingresados en los tribunales; especialmente, en el último año (diferencia de 3.359 unidades).

La composición del circulante actual de acuerdo con el estado de los expedientes refiere que 19.743 de los 30.040 casos se mantienen en trámite (65,7%) y 10.297 con el dictado de una resolución provisional (34,3%). Dicho de otra forma, las dos terceras partes del circulante actual permanecen en trámite y la tercera parte restante, con resolución provisional.

Cuadro 7.2

Tribunales Penales: Circulante al finalizar el año

según estado del expediente durante el período 2015-2019

| **Estado del Expediente** | **Circulante al Finalizar el Año** | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |
| **Absolutos** | **29 845** | **31 785** | **32 942** | **30 403** | **30 040** |
|  |  |  |  |  |  |
| En Trámite | 20 984 | 23 086 | 23 281 | 20 198 | 19 743 |
| Con Resolución Provisional | 8 861 | 8 699 | 9 661 | 10 205 | 10 297 |
|  |  |  |  |  |  |
| **Porcentajes** | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** |
|  |  |  |  |  |  |
| En Trámite | 70 | 73 | 71 | 66 | 66 |
| Con Resolución Provisional | 30 | 27 | 29 | 34 | 34 |
|  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

En este sentido, se debe advertir que **el circulante en trámite ha mantenido el mismo comportamiento que mostró el circulante total**, en el último quinquenio.

Esta aclaración se realiza, por cuanto se debe considerar que el circulante total se encuentra impactado por el fenómeno de los plazos, en los cuales rigen las diversas medidas alternas dictaminadas.

Por otro lado, destaca para el grupo de asuntos con resolución provisional el registro de 4.124 rebeldías por parte de la persona imputada (40,1%), de 3.127 suspensiones del proceso a prueba (30,4%) y de 2.796 conciliaciones condicionadas (27,2%).

Cuadro 7.3

Tribunales Penales: Circulante al finalizar el año

con resolución provisional durante el período 2015-2019

| **Con Resolución Provisional** | **Circulante al Finalizar el Año** | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |
| **Absolutos** | **8 861** | **8 884** | **9 661** | **10 205** | **10 297** |
|  |  |  |  |  |  |
| Con rebeldía | 3 028 | 3 304 | 3 988 | 4 172 | 4 124 |
| Suspendido por acción inconstituc. | 9 | 12 | 7 | 63 | 1 |
| Suspendido por prejudicialidad | 30 | 51 | 36 | 75 | 40 |
| Conciliación condicionada | 2 141 | 1 907 | 2 179 | 2 458 | 2 796 |
| Suspensión proceso a prueba | 3 573 | 3 541 | 3 355 | 3 321 | 3 127 |
| Suspendido | 43 | 50 | 85 | 106 | 198 |
| Reparación del daño | 16 | 14 | 9 | 9 | 10 |
| Pago de multa | 0 | 0 | 0 | 1 | 1 |
| Otro | 21 | 5 | 2 | 0 | 0 |
|  |  |  |  |  |  |
| **Porcentajes** | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** |
|  |  |  |  |  |  |
| Con rebeldía | 34 | 37 | 41 | 46 | 40 |
| Suspendido por acción inconstituc. | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Suspendido por prejudicialidad | 0 | 1 | 0 | 0 | 0 |
| Conciliación condicionada | 24 | 21 | 23 | 29 | 27 |
| Suspensión proceso a prueba | 40 | 40 | 35 | 24 | 30 |
| Suspendido | 0 | 1 | 1 | 0 | 2 |
| Reparación del daño | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Pago de multa | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Otro | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
|  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

La clasificación del circulante según tipo de despacho expresa para el cierre del último año que 23.134 causas se ventilaban en los tribunales penales ordinarios (77%) y 6.905 en las secciones especializadas en la modalidad de flagrancia (23%).

Cuadro 7.4

Tribunales Penales: Circulante al finalizar el año según

tipo de despacho durante el período 2015-2019

| **Tipo de Tribunal** | **Circulante al Finalizar el Año** | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |
| **Absolutos** | **29 845** | **31 785** | **32 942** | **30 403** | **30 039** |
|  |  |  |  |  |  |
| Ordinario | 23 609 | 25 664 | 26 114 | 23 297 | 23 134 |
| Flagrancia | 6 236 | 6 121 | 6 828 | 7 106 | 6 905 |
|  |  |  |  |  |  |
| **Porcentajes** | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** |
|  |  |  |  |  |  |
| Ordinario | 79 | 81 | 79 | 77 | 77 |
| Flagrancia | 21 | 19 | 21 | 23 | 23 |
|  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

En aras de complementar este abordaje, a continuación, se presenta el detalle del circulante al finalizar el año en los tribunales penales, según el estado de los expedientes, **para cada tipo de Tribunal**, en los últimos tres años.

Cuadro 7.5

Tribunales Penales: Circulante al finalizar el año

según estado de los expedientes y tipo de tribunal durante el período 2017-2019

| **Estado del Expediente** | **Tipo de Tribunal y Año** | | | | | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2017** | | | **2018** | | | **2019** | | |
| **Total** | **Ordi- nario** | **Flagran- cia** | **Total** | **Ordi- nario** | **Flagran- cia** | **Total** | **Ordi- nario** | **Flagran- cia** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **Absolutos** | **32 942** | **26 114** | **6 828** | **30 403** | **23 297** | **7 106** | **30 039** | **23 134** | **6 905** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| En Trámite | 23 281 | 21 778 | 1 503 | 20 198 | 18 545 | 1 653 | 19 742 | 18 195 | 1 547 |
| Con Resolución Provisional | 9 661 | 4 336 | 5 325 | 10 205 | 4 752 | 5 453 | 10 297 | 4 939 | 5 358 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **Porcentajes** | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| En Trámite | 71 | 83 | 22 | 66 | 80 | 23 | 66 | 79 | 22 |
| Con Resolución Provisional | 29 | 17 | 78 | 34 | 20 | 77 | 34 | 21 | 78 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación

Las cifras anteriores confirman la distribución del circulante, mostrada en el cuadro 7.2. anterior, para los últimos tres años (ver columnas tituladas: “Total”, para cada año). Sin embargo, al profundizar este análisis según el tipo de tribunal se tiene, para el 2019, que en los tribunales ordinarios 18.195 de los 23.134 asuntos se encuentran en trámite (78,7%), mientras que 4.939 con resolución provisional (21,3%).

Esta conformación experimenta un modelo completamente inverso en los tribunales de flagrancia, siendo que para el 2019, 1.547 de los 6.905 procesos se registran en trámite (22,4%), mientras que 5.358 con resolución provisional (77,6%).

De seguido se enuncian los tribunales penales que acumularon las mayores y las menores proporciones de casos activos al 31 de diciembre del 2019, para cada tipo de tribunal.

Cuadro 7.6

Tribunales Penales: Despachos con mayores y menores cifras en el

circulante final según tipo de despacho durante el 2019

| **Tribunal** | **Circulante Final** | **Detalle** |
| --- | --- | --- |
|  |  |  |
| **Tribunales Ordinarios** |  |  |
| Tribunal del I Circ. Jud de la Zona Atlántica | 2 784 | Mayores Cifras |
| Tribunal Penal de III Circuito Judicial de San José, sede Suroeste | 1 973 |
| Tribunal Penal del II Circ. Jud. San José | 1 858 |
| Tribunal del III Circ. Jud de Alajuela (San Ramón) | 236 | Menores Cifras |
| Tribunal II Circ. Jud. Zona Sur, sede Osa | 128 |
| Tribunal de Grecia | 123 |
|  |  |  |
| **Tribunales Flagrancia** |  |  |
| Tribunal I Circ. Jud. Guanacaste, Sección de Flagrancia | 951 | Mayores Cifras |
| Tribunal de Heredia, Sección de Flagrancia | 856 |
| Tribunal del II Circ. Jud de Alajuela, Sección de Flagrancia | 772 |
| Tribunal I Circ. Jud. Zona Sur, Sección de Flagrancia | 211 | Menores Cifras |
| Tribunal del I Circ. Jud de Alajuela, Sección de Flagrancia | 171 |
| Tribunal del I Circ. Jud de la Zona Atlántica, Sección de Flagrancia | 154 |
|  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

## Debates señalados

Durante el 2019 se señalaron 30.419 debates en los tribunales de juicio, de los cuales 13.295 se lograron celebrar (43,7%) y 17.124 fueron suspendidos (56,3%).

Cuadro 8.1

Tribunales Penales: Debates señalados según resultado durante el período 2015-2019

| **Resultados de los Debates** | **Debates Señalados** | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |
| **Absolutos** | **12 553** | **12 989** | **14 051** | **20 009** | **30 419** |
|  |  |  |  |  |  |
| Celebrados | 9 386 | 9 445 | 10 052 | 12 199 | 13 295 |
| No celebrados | 3 167 | 3 544 | 3 999 | 7 810 | 17 124 |
|  |  |  |  |  |  |
| **Porcentajes** | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** |
|  |  |  |  |  |  |
| Celebrados | 75 | 73 | 72 | 61 | 44 |
| No celebrados | 25 | 27 | 28 | 39 | 56 |
|  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

De las razones que condujeron a estas 17.124 cancelaciones, 3.267 se atribuyen al funcionamiento del sistema judicial (19,1%), 8.339 a factores exógenos al sistema judicial (48,7%) y 4.959 a otro tipo de eventos (29%).

Cuadro 8.2

Tribunales Penales: Debates señalados y no celebrados

según motivo de cancelación durante el período 2015-2019

| **Motivo de cancelación** | **Debates No Celebrados** | | | | |  | **Porcentajes** | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |  | **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** | |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  | |
| **Absolutos** | **3 167** | **3 544** | **3 999** | **7 810** | **17 124** |  | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** | |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  | |
| Atribuibles al sistema judicial | 743 | 709 | 971 | 2 822 | 3 267 |  | 23 | 20 | 24 | 36 | 19 | |
| *Propios del despacho* | 383 | 459 | 643 | 2 246 | 2 211 |  | 12 | 13 | 16 | 29 | 13 | |
| *Propios del Juez o la Jueza* | 37 | 33 | 49 | 70 | 120 |  | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | |
| *Otros propios del sistema judicial* | 323 | 217 | 279 | 506 | 936 |  | 10 | 6 | 7 | 6 | 5 | |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  | |
| Externos al sistema judicial | 2 424 | 2 835 | 3 028 | 3 148 | 8 339 |  | 77 | 80 | 76 | 40 | 49 | |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  | |
| Motivos que no corresponden al apunte no realizado | - | - | - | - | 559 |  | - | - | - | - | 3 | |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  | |
| Otros | 0 | 0 | 0 | 1 840 | 4 959 |  | 0 | 0 | 0 | 24 | 29 | |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  | |

**Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.**

El detalle de la conformación del motivo de término de cancelación “Otro” se puede visualizar en el Cuadros estadísticos Tribunales Penales 2019, cuadro C-26, en el anexo 1.

## Resoluciones Intermedias o provisionales

En estos los tribunales penales se emitieron 11.008 resoluciones intermedias o provisionales en el 2019, predominando de éstas la declaratoria de 5.024 rebeldías por parte de la persona imputada (45,6%), la emisión de 3.634 conciliaciones condicionadas (33%), y de 2.305 suspensiones del proceso a prueba (20,9%).

Cuadro 9.1

Tribunales Penales: Resoluciones intermedias o

provisionales dictadas durante el período 2015-2019

| **Resolución Dictada** | **Resoluciones Intermedias o Provisionales** | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |
| **Absolutos** | **7 673** | **11 183** | **9 083** | **10 887** | **11 008** |
|  |  |  |  |  |  |
| Rebeldía | 3 054 | 3 863 | 4 164 | 4 996 | 5 024 |
| Conciliación condicionada | 2 386 | 3 006 | 2 807 | 3 191 | 3 634 |
| Pago de multa | 2 | 0 | 1 | 1 | 2 |
| Reparación de daño | 21 | 39 | 19 | 28 | 22 |
| Suspensión del proceso a prueba | 2 182 | 4 226 | 2 023 | 2 620 | 2 305 |
| Suspendido | 0 | 15 | 0 | 0 | 0 |
| Suspensión por acc. inconstituc. | 1 | 17 | 0 | 0 | 0 |
| Suspendido por prejudicialidad | 0 | 0 | 0 | 51 | 21 |
| Criterio oportunidad (inc. b y d) | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Otra | 27 | 17 | 69 | 0 | 0 |
|  |  |  |  |  |  |
| **Porcentajes** | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** |
|  |  |  |  |  |  |
| Rebeldía | 40 | 35 | 46 | 46 | 46 |
| Conciliación condicionada | 31 | 27 | 31 | 29 | 33 |
| Pago de multa | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Reparación de daño | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Suspensión del proceso a prueba | 28 | 38 | 22 | 24 | 21 |
| Suspendido | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Suspensión por acc. inconstituc. | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Suspendido por prejudicialidad | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Criterio oportunidad (inc. b y d) | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Otra | 0 | 0 | 1 | 0 | 0 |
|  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Sobre este particular, sobresale el hecho de que el comportamiento de las medidas alternas ha sido mayoritariamente creciente en los últimos años, con excepción al 2017, cuando se presentó una baja. En virtud de lo anterior, se estima que se está brindando una respuesta satisfactoria, a las personas usuarias.

## Tribunales Penales Segunda Instancia

Durante el 2019, los tribunales penales reflejaron un movimiento de trabajo en segunda instancia de 788 casos al iniciar el año, así como 5.068 asuntos entrados, 4.965 procesos terminados y 891 expedientes activos, al finalizar el año.

Cuadro 10.1

Tribunales Penales: Movimiento de trabajo

en segunda instancia durante el período 2015-2019

| **Variables** | **Movimiento de Trabajo en Apelación** | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |
| Circulante al iniciar | 368 | 480 | 791 | 694 | 788 |
| Casos entrados | 4 993 | 4 656 | 4 417 | 4 846 | 5 068 |
| Casos terminados | 4 881 | 4 419 | 4 514 | 4 752 | 4 965 |
| Circulante al finalizar | 480 | 717 | 694 | 788 | 891 |
|  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

De las 5.308 causas ingresadas en dicha instancia, prevalece la impugnación de 1.850 órdenes de prisión preventiva (34,9%), así como de 1.273 medidas cautelares (24%), de 554 gravámenes irreparables (10,4%) y de 501 sobreseimientos definitivos (9,4%).

Cuadro 10.2

Tribunales Penales: Casos entrados en segunda instancia

según tipo de asunto durante el período 2015-2019

| **Tipo de Asunto** | **Casos Entrados en Apelación** | | | | |  | **Porcentaje** | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |  | **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **Absolutos** | **4 993** | **4 656** | **4 417** | **4 846** | **5 308** |  | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Allanamiento, registro y secuestro | 0 | 0 | 0 | 52 | 72 |  | 0 | 0 | 0 | 1 | 1 |
| Apertura a juicio | 5 | 1 | 22 | 12 | 15 |  | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Conflicto de competencia | 72 | 56 | 55 | 78 | 50 |  | 1 | 1 | 1 | 2 | 1 |
| Desestimación | 417 | 384 | 334 | 266 | 377 |  | 8 | 8 | 8 | 5 | 7 |
| Gravamen irreparable | 272 | 305 | 368 | 437 | 554 |  | 5 | 7 | 8 | 9 | 10 |
| Incidente de ejecución (art. 454) | 189 | 249 | 232 | 206 | 218 |  | 4 | 5 | 5 | 4 | 4 |
| Medida cautelar | 0 | 435 | 768 | 1 103 | 1 273 |  | 0 | 9 | 17 | 23 | 24 |
| Medida disciplinaria | 63 | 11 | 4 | 9 | 3 |  | 1 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Medida sustitutiva | 483 | 116 | 17 | 0 |  |  | 10 | 2 | 0 | 0 | 0 |
| Prisión preventiva | 1 769 | 1 586 | 1 584 | 1 851 | 1 850 |  | 35 | 34 | 36 | 38 | 35 |
| Recurso de queja | 122 | 36 | 101 | 73 | 150 |  | 2 | 1 | 2 | 2 | 3 |
| Recusación | 37 | 42 | 35 | 36 | 40 |  | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Sobreseimiento definitivo | 629 | 614 | 580 | 498 | 501 |  | 13 | 13 | 13 | 10 | 9 |
| Tramitación compleja | 15 | 5 | 4 | 5 | 3 |  | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Otros | 920 | 816 | 313 | 220 | 202 |  | 18 | 18 | 7 | 5 | 4 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Por su parte, la procedencia de estos expedientes sometidos en alzada establece que 4.861 casos se conocieron previamente en los juzgados penales (91,6%), 285 en los juzgados de ejecución de la pena (5,4%), 125 en otras oficinas (2,4%) y 37 en los mismos tribunales penales (0,7%).

Cuadro 10.3

Tribunales Penales: Casos entrados en segunda instancia

según despacho de procedencia durante el período 2015-2019

| **Procedencia** | **Casos Entrados en Apelación** | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |
| **Absolutos** | **4 993** | **4 656** | **4 417** | **4 846** | **5 308** |
|  |  |  |  |  |  |
| Juzgados penales | 4 520 | 3 827 | 3 935 | 4 407 | 4 861 |
| Tribunales penales | 96 | 81 | 59 | 71 | 37 |
| Juzgados ejecución de la pena | 190 | 207 | 228 | 239 | 285 |
| Otras oficinas | 187 | 541 | 195 | 129 | 125 |
|  |  |  |  |  |  |
| **Porcentajes** | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** |
|  |  |  |  |  |  |
| Juzgados penales | 91 | 82 | 89 | 91 | 92 |
| Tribunales penales | 2 | 2 | 1 | 1 | 1 |
| Juzgados ejecución de la pena | 4 | 4 | 5 | 5 | 5 |
| Otras oficinas | 4 | 12 | 4 | 3 | 2 |
|  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

Finalmente, de los 5.202 expedientes dilucidados en alzada se desprende el registro de 2.157 confirmaciones del fallo de instancia previa (41,5%), de 1.390 revocatorias (26,7%), de 814 desistimientos del recurso (15,6%), de 294 inadmisibilidades (5,7%), de 59 resoluciones modificatorias (1,1%) y de 6 anulaciones (0,1%).

Cuadro 10.4

Tribunales Penales: Casos terminados en segunda instancia

según tipo de resolución durante el período 2015-2019

| **Resolución Dictada** | **Casos Terminados en Apelación** | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** |
|  |  |  |  |  |  |
| **Absolutos** | **4 881** | **4 419** | **4 514** | **4 752** | **5 202** |
|  |  |  |  |  |  |
| Confirma | 1 999 | 1 902 | 1 814 | 2 065 | 2 157 |
| Revoca | 797 | 549 | 1 222 | 1 181 | 1 390 |
| Modifica | 97 | 122 | 67 | 81 | 59 |
| Anula | 44 | 19 | 4 | 14 | 6 |
| Inadmisible | 0 | 0 | 262 | 275 | 294 |
| Desistido el recurso | 0 | 36 | 489 | 599 | 814 |
| Otro | 1 944 | 1 791 | 656 | 537 | 482 |
|  |  |  |  |  |  |
| **Porcentajes** | **100** | **100** | **100** | **100** | **100** |
|  |  |  |  |  |  |
| Confirma | 41 | 43 | 40 | 43 | 41 |
| Revoca | 16 | 12 | 27 | 25 | 27 |
| Modifica | 2 | 3 | 1 | 2 | 1 |
| Anula | 1 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Inadmisible | 0 | 0 | 6 | 6 | 6 |
| Desistido el recurso | 0 | 1 | 11 | 13 | 16 |
| Otro | 40 | 41 | 15 | 11 | 9 |
|  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

En los tribunales penales se reportaron 445.697 comisiones y/o notificaciones, cuyos trámites consistieron en 224.991 cédulas de notificación pasadas a la Oficina de Comunicaciones Judiciales (50,5%), en 119.093 expedientes pasados a la Oficina de Comunicaciones Judiciales (26,7%), en 101.328 notificaciones realizadas en forma positiva por el despacho (22,7%) y en 285 comisiones recibidas (0,1%).

Cuadro 10.5

Tribunales Penales:

Comisiones y notificaciones según trámite efectuado durante el 2019

| **Trámite Efectuado** | **Absolutos** | **Porcentajes** |
| --- | --- | --- |
|  |  |  |
| **Total** | **445 697** | **100** |
|  |  |  |
| Cédulas de notificación pasadas a la OCJ | 224 991 | 50 |
| Expedientes pasados a la OCJ | 119 093 | 27 |
| Notificaciones realizadas positivas por el despacho | 101 328 | 23 |
| Comisiones recibidas | 285 | 0 |
|  |  |  |
| \* OCJ = Oficina de Comunicaciones Judiciales. | | |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

## Proyecciones estadísticas

En este análisis se incorpora un apartado, relacionado con las proyecciones estadísticas a futuro, aplicadas a los casos entrados, a los asuntos terminados y al circulante al finalizar el año, en los tribunales penales.

Este ejercicio implica la ejecución de una serie de simulaciones y de pruebas, con diversos modelos matemáticos, desarrollados con la herramienta Excel de Microsoft Office, para cada una de estas tres variables, sin que ello signifique que los resultados obtenidos sean perfectos o infalibles, en virtud de la considerable serie de factores exógenos o externos, tanto desde el punto de vista estadístico, como del relacionado con el ámbito judicial (por ejemplo: reformas o variaciones en las legislaciones, entre otros aspectos), que podrían afectar o dejar sin efecto estas proyecciones; esto además de la no disponibilidad de programas informáticos o de “software”, especializados en la rama de la Estadística, a lo interno del Poder Judicial.

En virtud de las consideraciones anteriores, se estima improcedente y además precipitado desarrollar este ejercicio, para períodos anuales a **largo plazo** y por esta razón, se presentan las proyecciones estadísticas, para el próximo bienio 2020-2021.

Cuadro 11.1

Tribunales Penales: Casos entrados, casos terminados y circulante al finalizar el año, durante el período 2009-2019 y proyecciones estadísticas, para el bienio 2020-2021

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Variable** | **Movimientos ocurridos por año** | | | | | | | | | | | **Proyecciones** | |
| **2009** | **2010** | **2011** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** | **2020** | **2021** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Entrados | 10 308 | 12 886 | 13 940 | 17 396 | 18 247 | 19 576 | 20 901 | 19 655 | 20 187 | 19 609 | 22 155 | **22 856** | **23 434** |
| Terminados | 9 602 | 11 215 | 13 632 | 16 144 | 17 158 | 19 191 | 19 860 | 19 915 | 21 434 | 24 518 | 25 514 | **26 023** | **27 000** |
| Circulante | 13 366 | 16 461 | 18 461 | 21 740 | 24 703 | 26 907 | 29 845 | 31 785 | 32 942 | 30 403 | 30 039 | **30 415** | **29 269** |
| En Trámite | 10 290 | 12 387 | 14 117 | 16 166 | 17 392 | 18 107 | 20 984 | 23 086 | 23 281 | 20 198 | 19 742 | **18 687** | **21 944** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |

Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.

## Variables con perspectiva de género

En este apartado se abordarán las características particulares de las personas intervinientes en los procesos judiciales tramitados en los Tribunales Penales durante el 2019 (anexo 2).

A nivel general fueron contabilizadas un total de 53.049 personas intervinientes en procesos judiciales tramitados en los Tribunales Penales, distribuidas como Ofendido(a) un total 22.508 personas (42,43%) y como Imputado(as) un total de 30.541 personas (57,57%).

**Cuadro 12.1**

**Tribunales Penales:**

**Distribución de las personas intervinientes según tipo y sexo, durante 2019**

**Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.**

La distribución por sexo biológico de las personas Ofendidas en un 53,31% corresponden a mujeres y 46,69% son hombres. Por otro lado, para los intervinientes Imputados(as), se presenta una diferenciación más marcada donde los hombres representaron un 89,13% para este tipo de interviniente y las mujeres el 10,87%.

En relación con los rangos de edad, en el cuadro siguiente se realiza la desagregación para cada una de las variables de interés.

**Cuadro 12.2**

**Tribunales Penales: Personas intervinientes en los procesos judiciales**

**según rangos de edad, tipo de parte y sexo durante el 2019**

| **Rango de Edad** | **Ofendido(a)** | | **Imputado(a)** | |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Hombre** | **Mujer** | **Hombre** | **Mujer** |
|  |  |  |  |  |
| **Total** | **10 509** | **11 999** | **27 221** | **3 320** |
|  |  |  |  |  |
| De 5 a 9 años | 41 | 133 | 0 | 0 |
| De 9 a 17 años | 344 | 1 044 | 0 | 0 |
| De 18 a 26 años | 1 589 | 2 104 | 6 846 | 636 |
| De 27 a 35 años | 2 177 | 2 874 | 8 189 | 981 |
| De 36 a 44 años | 2 011 | 2 350 | 5 392 | 736 |
| De 45 a 53 años | 1 504 | 1 369 | 3 228 | 473 |
| De 54 a 62 años | 1 223 | 905 | 1 999 | 235 |
| De 63 a 71 años | 648 | 447 | 865 | 108 |
| De 72 a 80 años | 260 | 169 | 240 | 24 |
| De 81 a 89 años | 92 | 45 | 56 | 10 |
| De 90 a más años | 8 | 9 | 5 | 1 |
| Dato desconocido | 612 | 550 | 401 | 116 |
|  |  |  |  |  |

**Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.**

El grupo de edad más representativo para este tipo de procesos judiciales es el de 27 a 35 años albergando el 26,81% (14.221 intervinientes), seguido de los grupos de 18 a 26 años con el 21,07% (11.175 intervinientes), de 36 a 44 años con el 19,77% (10.489 intervinientes) y de 45 a 53 años con el 12,39% (6.574 intervinientes). En relación con las poblaciones ubicadas en los extremos etarios, los menores de edad representaron el 2,94% (1.562 intervinientes) mientras que los ubicados en los grupos de más de 71 años fueron el 1,73% (919 intervinientes). Los intervinientes que no pudieron ser ubicados dentro de un rango de edad debido a omisión del dato o mal registro de este y que se categorizo como Dato desconocido alcanzó el 3,17% (1.679 intervinientes) de la totalidad.

Analizando el comportamiento de los intervinientes según estado civil de estos, predominan los Solteros con un 63,59% (33.733 intervinientes) seguido de los Casados con un 22,64% (12.009 intervinientes) de la totalidad de involucrados en proceso judiciales tramitados en los Tribunales Penales. Para esta variable el porcentaje de Dato desconocido fue del 3,92% (2.077 intervinientes). En el siguiente cuadro se logra desagregar esta información por tipo de interviniente y sexo.

**Cuadro 12.3**

**Tribunales Penales: Personas intervinientes en los procesos judiciales**

**según estado civil, tipo de parte y sexo durante el 2019**

| **Estado Civil** | **Ofendido(a)** | | **Imputado(a)** | |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Hombre** | **Mujer** | **Hombre** | **Mujer** |
|  |  |  |  |  |
| **Total** | **10 509** | **11 999** | **27 221** | **3 320** |
|  |  |  |  |  |
| Soltero(a) | 5 497 | 7 233 | 19 042 | 1 961 |
| Casado(a) | 3 352 | 2 719 | 5 195 | 743 |
| Divorciado(a) | 853 | 1 047 | 1 737 | 370 |
| Unión de hecho | 72 | 93 | 281 | 39 |
| Viudo(a) | 93 | 237 | 113 | 53 |
| Separado(a) | 33 | 46 | 139 | 24 |
| Dato desconocido | 609 | 624 | 714 | 130 |
|  |  |  |  |  |

**Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.**

Tomando en consideración las nacionalidades que imperaron en los intervinientes de procesos judiciales tramitados en los Tribunales Penales, los costarricenses representaron la mayoría acaparando el 90,71% (48.120 intervinientes), mientras que los nicaragüenses representaron el 6,14% (3.259 intervinientes), es decir, el 96,85% de los intervinientes en procesos judiciales tramitados los Tribunales Penales para el 2019 fueron en su mayoría, costarricenses y nicaragüenses. En el cuadro siguiente se puede apreciar el listado de las principales nacionalidades representadas, desagregadas por tipo de interviniente y sexo.

**Cuadro 12.4**

**Tribunales Penales: Personas intervinientes en los procesos judiciales**

**según país de origen, tipo de parte y sexo durante el 2019**

| **País de origen** | **Ofendido(a)** | | **Imputado(a)** | |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Hombre** | **Mujer** | **Hombre** | **Mujer** |
|  |  |  |  |  |
| **Total** | **10 509** | **11 999** | **27 221** | **3 320** |
|  |  |  |  |  |
| Costa Rica | 9 654 | 10 979 | 24 495 | 2 992 |
| Nicaragua | 407 | 648 | 1 963 | 241 |
| Colombia | 25 | 15 | 146 | 11 |
| Estados Unidos | 63 | 32 | 42 | 3 |
| Panamá | 22 | 16 | 52 | 3 |
| Dominica | 13 | 22 | 36 | 4 |
| República Dominicana | 17 | 17 | 34 | 3 |
| El Salvador | 15 | 16 | 33 | 0 |
| China | 25 | 11 | 10 | 1 |
| Venezuela | 15 | 14 | 12 | 4 |
| Otras nacionalidades registradas | 103 | 71 | 157 | 10 |
| Dato desconocido | 150 | 158 | 241 | 48 |
|  |  |  |  |  |

**Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.**

Otra variable de interés en la actualidad de la sociedad costarricense, y que va en la línea de todo lo referente a derechos humanos universales y equitativos en la temática de acceso a la justicia, es la referente a la temática sobre discapacidad en alguno de sus grados, donde se mide la presencia o no de ésta entre los intervinientes siendo que, de la totalidad, el 99,07% (52.556 intervinientes) manifestó no presentar discapacidad alguna, mientras que el 0,18% (95 intervinientes) expreso que sí. El Dato desconocido para esta variable alcanzó el 0,75% (98 intervinientes). En el cuadro siguiente se muestra el detalle de los intervinientes desagregado por tipo y sexo.

**Cuadro 12.5**

**Tribunales Penales: Personas intervinientes en los procesos judiciales**

**según presencia de discapacidad, tipo de parte y sexo durante el 2019**

| **¿Posee discapacidad?** | **Ofendido(a)** | | **Imputado(a)** | |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Hombre** | **Mujer** | **Hombre** | **Mujer** |
|  |  |  |  |  |
| **Total** | **10 509** | **11 999** | **27 221** | **3 320** |
|  |  |  |  |  |
| No | 10 416 | 11 906 | 26 938 | 3 296 |
| Sí | 24 | 24 | 46 | 1 |
| Dato desconocido | 69 | 69 | 237 | 23 |
|  |  |  |  |  |

**Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.**

Otro dato relevante es el refiere a aquellas personas usuarias que pertenecen a algún grupo indígena, el cual para el 2019 solo un 1,17% (621 intervinientes) manifiesta pertenecer a estos. Para esta variable el porcentaje de Dato desconocido fue del 52,84% (28.030 intervinientes). En el siguiente cuadro se logra desagregar esta información por tipo de interviniente y sexo.

**Cuadro 12.6**

**Tribunales Penales: Personas intervinientes en los procesos judiciales**

**según etnia, tipo de parte y sexo durante el 2019**

| **Etnia** | **Ofendido(a)** | | **Imputado(a)** | |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Hombre** | **Mujer** | **Hombre** | **Mujer** |
|  |  |  |  |  |
| **Total** | **10 509** | **11 999** | **27 221** | **3 320** |
|  |  |  |  |  |
| Latino | 147 | 135 | 466 | 72 |
| Persona Afrodescendiente | 71 | 90 | 352 | 35 |
| Persona Asiática | 22 | 20 | 24 | 3 |
| Persona Blanca | 2 271 | 2 490 | 6 398 | 691 |
| Persona Indígena | 97 | 145 | 327 | 52 |
| Persona Mestiza | 1 184 | 1 579 | 5 252 | 447 |
| Persona Mulata | 412 | 506 | 1 528 | 132 |
| Europeo | 0 | 0 | 3 | 0 |
| Otro | 8 | 10 | 42 | 8 |
| Dato desconocido | 6 297 | 7 024 | 12 829 | 1 880 |
|  |  |  |  |  |

**Elaborado por: Subproceso de Estadística, Dirección de Planificación.**

## Documentación anexa

| **Documento** | **Anexo** |
| --- | --- |
| Anexo 1. Cuadros estadísticos Tribunales Penales 2019 |  |
| Anexo 2. Cuadros estadísticos Tribunales Penales, variables de genero 2019 |  |
| Anexo 3. Oficio CJP003-2021, observaciones de la Comisión de la Jurisdicción Penal. |  |

1. Se obtiene al dividir la carga de trabajo entre el número de casos terminados en un período definido amplificado por 100. [↑](#footnote-ref-1)
2. El valor que se alcance es resultado de dividir la cantidad de asuntos activos al finalizar el año entre la Carga de Trabajo, multiplicado por 100. [↑](#footnote-ref-2)
3. La tasa de resolución se calcula al dividir el número de procesos terminados, entre la carga de trabajo, multiplicado por 100, al ser su resultado un porcentaje. [↑](#footnote-ref-3)